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Der Landesgruppenvorstand       

 

LG - Vorsitzende 

Yvonne Steinborn-Bartsch 

 

 

Hegelallee 3, 14612 Falkensee 

Tel.: 03322/1255001 

Mobil 0177/5131370 
Email : steinbornbartsch.yvonne@yahoo.de 

 
 

Zuchtwart / 2. Vorsitzender 

Frank Goldlust 
 

 Landsberger Str. 213, 12623 Berlin 

Tel.: 030/ 5669017 

Fax: 030/ 5669017 

Email:  goldlust@sv-lg02.de 

 
 

Ausbildungswart 

Robert Petersdorff 

 Lessingstr. 266, 16515 Oranienburg 

  Telefon: 03301/6898585    

Email: petersdorff@sv-lg02.de  

 
 

Kassenwartin 

Brunhild Weiß 
 

 Viktoriastr. 40, 16552 Mühlenbecker Land  

OT Schildow 

Tel. 033056/ 22746 

Mobil: 0177/ 7878381 

Fax: 033056/ 22732 

Email: weiss@sv-lg02.de  

 
 

Schriftwartin / Pressereferentin 

Petra Münch 
 

 Stolper Str. 28, 16562 Hohen Neuendorf  
OT  Bergfelde 

Telefon: 03303 / 599579 
Mobil: 0170 / 4745348 

Email: muench@sv-lg02.de 
 
 

Jugendwartin 

Sabine Gummelt 
 

 Weinberge 14 

15806 Zossen 

Telefon : 03377/9699280 

Mobil: 0177/ 2700160 

Fax: 030/ 46898518 

Email: gummelt@sv-lg02.de 

 
 

Sportbeauftragte 

Sylvia Noack 
 
 
 

 Reisstr. 18, 13629 Berlin 

Tel. 0176/56908150 

oder 030/55470301 

 Email: noack@sv-lg02.de 

 
 

Rettungshundbeauftragte 

Gabriele Kottsieper 

 Olwenstr. 12, 13465 Berlin 

Tel: 0172/3919742 
Email: kottsieper@sv-lg02.de 
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Landesgruppen
Lehrhelfer 

 
 
 
Thomas Brandt 
 
Mobil : 
0152/53604046 
 
 
Michael Fender  
 
Mobi l :  
0178/9381558 
 
 
Henrik Herrmann 
 
Mobil:  
0172/ 6206866 
 
 
Ronald Huemke  
Mobi l :  
0178/4022242 
 
 
Mirko Kadach 
 
Mobil: 
0174/9969459 
 
 
Robert Petersdorff 
 
Telefon: 
03301/6898585 

 
 

Felix Wuttke  
 
Mobi l:  
0152/21005241 

 

 

 

Körungen 2019 

 

30.03.2019 OG Frohnau 
Meldestel le:  
Gabr ie le Kotts ieper  
Olwenstr .  12 
13465 Ber l in  
Tel. :  030/40632419 
Fax: 030/40632409 
E-Mai l :  
o lwenhof@web.de 

Körmeister:   
F.-Peter Knaul  
Helfer :   
Thomas Brandt  
 
 
  

01.06.2019 OG Treuenbr ietzen 
Meldestel le:  
Ingo Jel i t to 
Kapitän-Lehmann-Weg 
1 
14929 Treuenbr ietzen 
Tel. /Fax:  033748/10954 
Mobi l :  0177/2866360 
E-Mai l :  
vomhausbandit@web.de  

Körmeister:   
F.-Peter Knaul  
Helfer :   
Mirko Kadach 

  

13.07.2019 OG Beeskow 
Meldestel le:  
Torsten Baese 
Schif fbauer Str .  10  
15848 Beeskow 
Tel. :  03366/20881 
Mobi l :  0175/5382773 
E-Mai l :  
torsten_baese@gmx.de 

Körmeister:   
Frank Gold lust  
Helfer :   
Henr ik  Herrmann 
  

17.08.2019 OG Prenzlau 
Meldestel le:  
Hartmut Rosentha l 
Prenzlauer Str .  35  
17291 Gol lmitz  
Tel. :  039852/70006 
Mobi l :  0171/7292947  
E-Mai l :  
rosenthalh@gmx.de 

Körmeister :   
Frank Gold lust  
Helfer :   
Thomas Brandt  

 
 
  

09.11.2019 OG Ber l in-Tegel-
Hei l igensee 
Meldestel le:  
Angel ika Herzberg 
Forstweg 14 
13627 Ber l in  
Tel. :  030/3811050 
0176/47687129 

Körmeister:   
Frank Gold lust  
Helfer :   
Robert  Petersdorf f  
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Terminschutzsperren des Hauptvereins 2019 

 
 

 
 
 



Zuchtschauen 2019 

 
 
Datum  Ortsgruppe    Richter 
12.05.2019  OG Frohnau    Frank Goldlust 
02.06.2019  LG-Zuchtschau   Lothar Quoll, J. Maibüchen 
   OG Berlin-Britz 
23.06.2019  OG Prenzlau    Herr Oeser   
14.07.2019  OG Treuenbrietzen   F.-P. Knaul, Herr Scharschmidt 
10.08.2019  OG Beeskow    M. Oßmann 
05.-08.09.19  SV-Bundessiegerzuchtschau L. Quoll, H. Buß, J. Stiegler 
   Nürnberg    J. Maibüchen, M. v. Dorssen,  

A. Woerner, U. Hausmann,  
R. Lang, M. Oßmann, H.-P. 
Schweimer, D. Nitschke,  
E. Bösl 

06.10.2019  OG Potsdam-Zehlendorf  Herr Stiegler 
20.10.2019  LG-Zuchtschau für jugendliche Hundeführer 
        F.-P. Knaul 
 
 

Leistungsveranstaltungen 2019 

 
 
Datum  Ortsgruppe / Ort    Richter 
27./28.04.2019 LG-FCI     A: H. Bamberg 
   OG Spandau-Zeestow   B/C: G. Diegel 
07.-09.06.2019 WUSV-Universalsiegerwettbewerb 
   Nantwich, England 
21.-23.06.2019 Bundes-FCI-Prüfung   N. Schulz, J.-P. Flügge 
   Mietingen, LG 13    C. Lasser 
08.-11.08.2019 VDH-DM IPO 
   Hechingen 
03./04.08.2019 LG-Sichtungsprüfung   H. Bamberg 
   OG Berlin-Britz 
24./25.08.2019 LGA      A/C: K. Bartnik 
   OG Werneuchen    B: G. Diegel 
19.-22.09.2019 BSP      H.-C. Boll,  

Halle, LG 19     H.P. Feldmann, 
      R. Schädler 

27.-29.09.2019  Bundesleistungshüten 
   Mägerkingen, LG 13 
30.09.-06.10.19 WUSV-Weltmeisterschaft 
   Italien 
12./13.10.2019 LG-FH     H. Bamberg 
   OG Pasewalk    Y. Steinborn-Bartsch 
offen   Bundes-FH 
16./17.11.2019 LG-Sichtungsprüfung   C. Karradt oder 
   OG Angermünde    Y. Steinborn-Bartsch 
 
 



Jugendveranstaltungen 2019 

 
 
Datum  Ortsgruppe / Ort 
08.-16.06.2019 DJJM 
   Phillippsthal, Hessen 
22.-29.06.2019 Jugendzeltlager 
19.10.2019  Jugend- und Juniorenmeisterschaft 
   Richter: Horst Bamberg, Yvonne Steinborn-Bartsch 
20.10.2019  LG-Zuchtschau für jugendliche Hundeführer 
   Richter: F.-P. Knaul 
 
 
 

Rettungshund 2019 

 
 

Datum  Ortsgruppe/Ort      
07.04.2019  LG-Seminar Fährte 
   OG Berlin Süd 
04.-07.07.2019 BSP RH und SV Championat 
   Böblingen, LG 13 
11.05.2019  LG-Seminar 
   OG Cottbus-Kolkwitz 
November 2019 3-Tage-Workshop 
 
 
 

Obedience/Agility 2019 

 
 
 

Datum  Ortsgruppe/Ort     Richter 
18./19.05.2019 LG-Obedience-Seminar mit Eva Scheerer 
   VSB Berlin 
30.06.2019  Landesmeisterschaft Agility   B. Bröker 
   OG Berlin-Reinickendorf 
24./25.08.2019 SV Meisterschaft Rally Obedience 
   Aubach, LG 10 
01.09.2019  Landesmeisterschaft Rally Obedience 
   VSB Berlin 
19.-22.09.2019 BSP Agility      
   Halle, LG 19 
28./29.09.2019 SV-Meisterschaft und Bundesliga Finale B. Krauskopf 
   Bad Soden, LG 08 
12.10.2019  Landesmeisterschaft Obedience 
   OG Neuruppin 
26./27.10.2019 SV BSP und SV Meisterschaft Obedience 
   Pfuhl/Neu Ulm, LG 13 
offen   Obedience-SV-Meisterschaft 
 
 



 

Wesensbeurteilungen 2019 

 
 
Datum  Ortsgruppe     Beurteiler 
06./07.04.2019 OG Berlin-Reinickendorf   G. Claus 
   M.Wille, Tel. 01739322196, Steegerstr. 14 a, 13359 Berlin, 

monika-wille@gmx.de 
04./05.05.2019 OG Paulshof     N. Herms 
   Tom Bähr, Tel. 0157300504310, Lichtenower Weg 5,  

15345 Rehfelde, info@grafenburg.de 
29.06.2019  OG Treuenbrietzen    N. Herms 
   Mirko Kadach, Zeudener Str. 6, 14929 Treuenbrietzen-Marzahna 
   Tel.: 0174/9969459, E-Mail: mirko.kadach@freenet.de 
20./21.07.2019 OG Potsdam-Zehlendorf   Y. Steinborn-Bartsch 
   Vera van der Kolk, Tel. 01733129928, Ribbeckweg 26 a,  

14476 Potsdam, vekoko@t-online.de 
17./18.08.2019 OG Banzendorf-Lindow   Y. Steinborn-Bartsch 
   S.Soost, Tel. 015127047582, Hauptstr. 30, 16818 Dabergotz 
September      offen 
Oktober  offen 
November  OG Frohnau 
Dezember  offen 
 
 

Prüfungen in den Ortsgruppen 

 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
06.04.2019  OG Werder/Havel    K.Lehmann 
06.04.2019  OG Hennigsdorf    C.Karradt 
13.04.2019  OG Cottbus-Kolkwitz   K. Lehmann 
13.04.2019  OG Angermünde    A. Ebel 
13.04.2019  OG Berlin-Britz    G. Diegel 
13.04.2019  OG Neuenhagen    H. Grube-Einwald 
14.04.2019  OG Melchow     K. Lehmann 
20.04.2019  OG Frohnau     H. Bamberg 
01.05.2019  OG Prenzlau     H. Bamberg 
03./04.05.19  OG Berlin-Reinickendorf   H. Bamberg 
04.05.2019  OG Tegel-Heiligensee   K. Lehmann 
05.05.2019  OG PSV Berlin    Y. Steinborn-Bartsch 
11.05.2019  OG Rüdersdorf    H. Bamberg 
11.05.2019  OG Diehlo     C. Karradt 
11.05.2019  OG Neuruppin    K. Lehmann 
12.05.2019  OG Potsdam-Zehlendorf   C. Karradt 
18.05.2019  VSG Berlin     H. Bamberg 
19.05.2019  OG Eichwalde    Y. Steinborn-Bartsch 
26.05.2019  OG Pasewalk    S. Meyer 
28.09.2019  OG Angermünde    G. Diegel 
12.10.2019  OG Beeskow     H. Bamberg 
 
 



 

Rettungshund in den Ortsgruppen 

 
 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
06.04.2019  OG Werder/Havel    K.Lehmann 
06.04.2019  OG Hennigsdorf    C.Karradt 
13.04.2019  OG Cottbus-Kolkwitz   K. Lehmann 
13.04.2019  OG Berlin-Britz    G. Diegel 
20.04.2019  OG Frohnau     H. Bamberg 
03./04.05.19  OG Berlin-Reinickendorf   H. Bamberg 
05.05.2019  OG PSV Berlin    Y. Steinborn-Bartsch 
11.05.2019  OG Neuruppin    K. Lehmann 
 
 

Agility in den Ortsgruppen 

 
 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
30.05.2019  OG Am Mellensee    F. Heusmann, M. Weß 
31.05.2019  OG Am Mellensee    F. Heusmann, M. Weß 
01.06.2019  OG Am Mellensee    F. Heusmann, M. Weß 
02.06.2019  OG Am Mellensee    F. Heusmann, M. Weß 
29.06.2019  OG Berlin-Reinickendorf   B. Bröker 
17.08.2019  VSB Berlin     J. Zenner 
18.08.2019  VSB Berlin     J. Zenner 
 
 

 
Ortsgruppen,  
 
die für 2020 eine Landesgruppenveranstaltung 
übernehmen möchten, melden sich bitte bis 
zum 31. Juli 2019 bei dem entsprechenden 
Fachwart. 
 
 

 



 
 

URLAUB…. 
 

Braucht Ihr und Euer Hund Urlaub vom Ausbildungsstress? 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

In nur 2,50 Stunden Fahrtzeit fußläufig am Meer in Karlshagen auf Usedom! 
Urlaub für 1 bis 6 Personen im Ferienhaus und zwei Hunde im überdachten 
Doppelzwinger mit Auslauf auf Usedom. Entfernung zum Strand: 900 m, ideal im 
Frühjahr und Herbst.  
Das Ferienreihenhaus *Hannahliese* auf der Insel Usedom an der Ostsee, liegt in 
ruhiger Lage im Ostseebad Karlshagen auf einem schönen, mit Rasen und 
Sträuchern bepflanzten Grundstück. Ein überdachter Doppelhundezwinger mit 
Auslauf steht im Garten mit zur Verfügung. Dieses Ferienhaus, mit Sonnenterrasse, 
bietet den Gästen reichlich Platz und ist mit Terrassenmöbeln ausgestattet. Das 
Haus ist liebevoll eingerichtet worden und verfügt über eine separate Küche. Alle 
Räume haben Fenster, sodass es im Haus hell und freundlich ist. Das Wohnzimmer 
verfügt über eine Couchgarnitur mit Tisch. Das Haus verfügt über drei Schlafzimmer 
mit Doppelbett, wovon sich zwei Schlafzimmer im oberen Bereich und eins im 
Erdgeschoss befindet. Zwei Autostellplätze stehen am Haus zur Verfügung. Es 
handelt sich um ein nicht komplett eingezäuntes Ferienreihenhaus. Sie werden sich 
in diesem Haus wohlfühlen, sodass der Aufenthalt vom ersten Tag an Erholung pur 
ist. Bettwäsche, Handtücher nicht im Preis enthalten. 
 
 
Buchen unter:   www.strand18.de „Haus Hannahliese“, Direktansicht: 
https://strand18.de/show?b=78366 
 
 
 

http://www.strand18.de/


Informationen des LG-Vorstandes 

 

 



 
 

 

Erste Informationen zur LG-FCI in der 
OG Spandau-Zeestow am 27./28.04.2019 

 
Leistungsrichter in der  Abt. A: Herr Horst Bamberg 
                                      Abt. B: Herr Günther Diegel 
                                      Abt. C: Herr Günther Diegel 
 
Helfer in der Abt. C:   Herr Felix Wuttke 
     Herr Michael Fender 
 
Das Fährtengelände wird nach Bekanntgabe durch die OG Spandau-Zeestow 
auf der LG Homepage veröffentlicht. 
 
Der Zeitplan der Veranstaltung wird nach Meldeschluss bekannt gegeben. 
 
Trainingsmöglichkeiten sind mit der OG Spandau-Zeestow abzusprechen. 
 
Meldestelle:  Robert Petersdorff 
                       Lessingstr. 266, 16515 Oranienburg 
                       E-Mail: r.petersdorff@web.de 
 
Meldeschluss:  14.04.2019 
 

. 
 
 

 
 
Agility 
 
Am 30. Juni findet die Landesmeisterschaft für Agility in Ortsgruppe Berlin-Reinickendorf 
statt. Weitere Infos unter https://www.og-berlin-reinickendorf.de/veranstaltungen/agility-
turniere/ 
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Rally Obedience 
 
Am 27./28. Juli findet das erste Seminar für den Erwerb der Übungsleiterlizenz Rally 
Obedience statt. Innerhalb von zwei Wochen war das Seminar ausgebucht. Wir freuen uns 
auf ein lehrreiches Wochenende mit der RO Wertungsrichterin Silvana Langer. 
Wenn Sie mehr über diese noch sehr neue Sportart erfahren wollen, sprechen Sie mich an. 
Ich komme gerne für ein Einsteigerseminar in die Ortsgruppen. Vorkenntnisse sind nicht 
erforderlich. Oder Sie schauen einfach mal bei der Landesmeisterschaft vorbei.  
Sylvia Noack 
 
 

Protokoll zur Delegiertentagung vom 24.02.2019  

 
 
TOP 1: Eröffnung und Begrüßung 
Die LG-Vorsitzende Frau Yvonne Steinborn-Bartsch begrüßt die Delegierten und Gäste und 
eröffnet die Delegiertentagung um 11:45 Uhr. Der Veranstaltungsort ist das Restaurant All 
Seasons, Am Juliusturm 53, 13599 Berlin. 
 
TOP 2: Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Es wird festgestellt, dass die Einladungen mit Tagesordnung und Anträgen satzungsgemäß 
zugestellt wurden. 
Dem Beiwohnen von Gästen während der Tagung wird einstimmig zugestimmt.  
 
Die Landesgruppenschriftwartin überprüft die Anwesenheit der Delegierten. Mit 
Versammlungsbeginn sind 59 Delegierte aus 4 Ortsgruppen und 8 Vorstandsmitglieder 
anwesend. Die Delegiertenversammlung ist damit beschlussfähig. 
 
Es gibt keine Anträge auf Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung. 
 
TOP 3: Totengedenken 
Zum Gedenken an die im letzten Jahr verstorbenen Mitglieder erheben sich die Delegierten 
von ihren Plätzen. 
 
TOP 4: Genehmigung der Niederschrift der Delegiertentagung vom 25.02.2018 
Gegen Form und Fassung der Niederschrift des Protokolls der Delegiertentagung vom 
25.02.2018 erfolgten keine Einwände. Das Protokoll ist damit angenommen. 
 
TOP 5: Ehrungen 
Folgende Ehrungen werden vorgenommen: 
 
 



 
25 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Jörg Bahnemann 
Rosemarie Barnekow 
Frank Flügge 
Dagmar Haider 
Rainer Haupt 
Nancy Herms 
Petra Hoffmann 
Uwe Hoffmann 
Horst Jakob 
Sandra Jelitto 
Gisela Ladewig 
Peter Lehmann 
Claudia Lemke 
Helga Müller-Möhlis 
Heinz Mundt 
Julia Philipp 
Carola Prätzel 
Jürgen Rautenberg 
Armin Rothe 
Rolf Schmidt 
Manuela Schubert 
Jürgen Schult 
Berthold Schulz 
Daniela Spree 
Renate Spreer 
Sylvia Stabenow 
Rocco Stengel 
Margrit Szczepaniak 
Gottfried Wagner 
Wolfgang Wagner 
Daniela Zurke 
 
Diese Mitglieder werden durch die 
Ortsgruppen geehrt. 
 
40 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Waltraut Herrmann 
Christiane Hoffmann 
Klaus Lehmann (Groß Kreutz) 
Regina Lehmann 
Jutta Taag 
Monika Westphal 
 
50 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Hartmut Heise 
Franz-Peter Knaul 
Gerd König 

Ulrich Klaus 
Walter Roland 
 
60 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Rolf-Günther Kuhnke 
 
besondere sportliche Leistungen 
IPO-Mannschaft: 
Sabrina Höfer 
Dirk Schimank 
Christine Muhsold  
Carsten Rütz 
Christina Gansen-Voigt 
Katharina Wuttke 
Agilty-Mannschaft: 
Yvonne Steinborn-Bartsch 
Daniela Wesselowski 
Verena Dorniede 
Obedience: 
Birgit Bauer Roissant 
 
Ortsgruppenjubiläen 
OG Potsdam-Zehlendorf 
 50jähriges Bestehen 
OG Angermünde  

70jähriges Bestehen 
OG Beeskow  

70jähriges Bestehen 
OG Buckow-Neukölln  

100jähriges Bestehen 
OG Cottbus-Kolkwitz  

100jähriges Bestehen 
OG Pankow   

100jähriges Bestehen 
 
40 Jahre Leistungsrichter  
Horst Bamberg 
 
40jährige Amtstätigkeit 
Frank Goldlust 
 
zum Ehrenrichter ernannt 
Uwe Schulz 
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TOP 6: Jahresberichte 
Die Jahresberichte werden von den Fachreferenten gehalten: 

 
 6.1 LG-Vorsitzende 
 6.2 LG-Zuchtwart 
 6.3 LG-Ausbildungswart 

Im Anschluss erfolgt eine 30minütige Pause. 
 6.4 LG-Jugendwartin 

Frau Yvonne Steinborn-Bartsch verliest stellvertretend für Frau Sabine Gummelt den 
Jahresbericht. 

 6.5 LG-Sportbeauftragte  
 6.6 Beauftragte für Spezialhundausbildung 

   6.7 LG-Kassenwartin 
     
Die Jahresberichte liegen gesondert bei.  
 
TOP 7: Aussprache über die Jahresberichte der LG-Amtsträger 
Zu den Jahresberichten werden von den Delegierten keine Fragen gestellt.  
 
TOP 8: Bericht der Kassenprüfer 
Frau Vandamme berichtet über die durchgeführte Kassenprüfung. Bezüglich der 
Kassenführung gibt es keine Beanstandungen. Die Kassenprüfer geben folgende 
Anregungen: 
Der Negativbetrag von 862,96€ bei der Einnahmen-Ausgabenrechnug für 2018 
entstand im Wesentlichen durch eine deutlich erhöhte Summe für Sportkleidung bei 
Bundesveranstaltungen. Es wird empfohlen, eine kostengünstigere Ausstattung der 
Sportler mit Kleidung (z.B. durch Sponsoren) in Betracht zu ziehen. 
 
Die Kassenprüfer beantragen die Entlastung des Vorstandes. 
 
TOP 9: Entlastung des Vorstandes 
Durch die Delegierten wird einstimmig die Entlastung des Vorstandes erteilt. 

 
TOP 10: Wahlen 
Zum Beginn der Wahl sind insgesamt 67 stimmberechtigte Mitglieder anwesend. 

 
10.1 Wahl eines Wahlausschusses 

Für den Wahlausschuss werden bestellt: 
Frau Vandamme  
Frau Angelika Werth 
Frau Michele Muhsold 
 
Frau Vandamme übernimmt den Vorsitz. 

 
 
10.2 Wahl des LG-Vorstandes 
Frau Vandamme erläutert das Wahlverfahren.  
Es wird der Antrag gestellt, per Akklamation abzustimmen. Dem widersprechen 12 
Stimmberechtigte, ein Stimmberechtigter enthält sich. Die Wahl erfolgt geheim. 
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1. Vorsitzender  
Es kandidiert Frau Yvonne Steinborn-Bartsch. 
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  67 
Ja-Stimmen:    57 
Nein:     8 
Enthaltungen:  1 
Ungültig:   1 
 
Frau Steinborn-Bartsch nimmt die Wahl an. 
 
Zuchtwart 
Es kandidiert Herr Frank Goldlust.                                                         

 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  67 
Ja-Stimmen:    62 
Nein:     4 
Enthaltungen:  0 
Ungültig:   1 
 
Herr Goldlust nimmt die Wahl an. 

 
Ausbildungswart 
Es kandidiert Herr Robert Petersdorff.                                                                       

 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  67 
Ja-Stimmen:    62 
Nein:     3 
Enthaltungen:   1 
Ungültig:    1 
 
Herr Petersdorff nimmt die Wahl an. 
 
Eine Delegierte verlässt die Delegiertentagung, somit sinkt die Zahl der 
stimmberechtigten Mitglieder auf 66. 
 
Jugendwart 
Es kandidiert Frau Sabine Gummelt.                                                                          

 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  66 
Ja-Stimmen:    61 
Nein:     3 
Enthaltungen:   0 
Ungültig:   2 
 
Frau Gummelt nimmt die Wahl an. 
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Schriftwart 
Es kandidiert Frau Petra Münch.  

 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  66 
Ja-Stimmen:    61 
Nein:     3 
Enthaltungen:   0 
Ungültig:    2 
 
Frau Münch nimmt die Wahl an. 
 
Kassenwart 
Es kandidiert Frau Brunhild Weiß 
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  66 
Ja-Stimmen:    61 
Nein:     3 
Enthaltungen:   0 
Ungültig:    2 
 
Frau Weiß nimmt die Wahl an. 
 
Beauftragte für Spezialhundeausbildung 
Es kandidiert Frau Gabriele Kottsieper junior. 
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegeben Stimmen:  66 
Ja-Stimmen:    60 
Nein:     3 
Enthaltungen:   2 
Ungültig:    1 
 
Frau Gabriele Kottsieper nimmt die Wahl an. 
 
Sportbeauftragte 
Es kandidiert Frau Sylvia Noack.  
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  66 
Ja-Stimmen:    58 
Nein:     6 
Enthaltung:    0 
Ungültig:    2 
 
Frau Sylvia Noack nimmt die Wahl an. 
 
HGH-Beauftragter 
 
Nach eingehender Diskussion wird auf die Wahl eines HGH-Beauftragten verzichtet.  
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10.3 Wahl der Kassenprüfer 
Zu Beginn der Wahl sind 64 Delegierte anwesend. 
Frau Vandamme und Herr Klaus Lehmann (Berlin) kandidieren für das Berichtsjahr 
2019 als Kassenprüfer und werden einstimmig per Akklamation gewählt. 
 
Saskia Bartsch wird mit 63 Ja-Stimmen und einer Gegenstimme als Ersatz-
Kassenprüferin gewählt. 
 
Es wird eine 15minütige Pause eingelegt. 
 
Neun Delegierte verlassen die Versammlung. 
 
TOP 11:  Wahl der Delegierten/ Ersatzdelegierten zur SV-

Mitgliederversammlung für 2019 
Die Landesgruppe 02 kann auf Grund der Mitgliederstärke drei Delegierte zur SV-
Bundesversammlung entsenden.  
Frau Yvonne Steinborn-Bartsch ist als LG-Vorsitzende bereits geborene Delegierte. 
Damit können noch zwei Delegierte gewählt werden. 
Vorgeschlagen werden Herr Frank Goldlust, Herr Robert Petersdorff, Frau Christine 
Muhsold, Herr Gernot Wolkenstein, Frau Sabine Gummelt, Frau Nancy Herms, Frau 
Saskia Bartsch. 
Frank Goldlust und Christine Muhsold kandidieren nicht. 
 
Der Wahlgang ergibt folgende Stimmenverteilung: 

Herr Robert Petersdorff 37 Stimmen 
Herr Gernot Wolkenstein 26 Stimmen 
Frau Sabine Gummelt 18 Stimmen 
Frau Nancy Herms  17 Stimmen 
Frau Saskia Bartsch 9 Stimmen 

Drei Stimmen sind ungültig. 
Die Landesgruppe wird bei der Bundesversammlung 2019 von Frau Yvonne 
Steinborn-Bartsch, Herrn Robert Petersdorff und Herrn Gernot Wolkenstein 
vertreten. Ersatzdelegierte sind entsprechend der Reihenfolge Frau Sabine 
Gummelt, Frau Nancy Herms, Frau Saskia Bartsch. 
 
Weitere Delegierte verlassen die Versammlung. 
 
Top12: Behandlung frist- und satzungsgerecht eingereichter Anträge 
 
12.1 Antrag OG Banzendorf-Lindow 
Die OG Banzendorf-Lindow beantragt, dass eine Ortsgruppe nach einer 
durchgeführten Prüfungsaufsicht einen Bericht erhält. 
Frau Viola Hagen begründet den Antrag. Es folgt eine kurze Diskussion. 
Die Abstimmung erfolgt per Akklamation. Der Antrag wird mit 35 Ja-Stimmen, 13 
Nein-Stimmen und 2 Stimmenthaltungen angenommen. 

 
12.2 Antrag OG Am Mellensee  
Der Antrag beinhaltet einen Antrag auf Änderung der Prüfungsordnung Agility 2018 
des VDH. 
Die OG Am Mellensee zieht durch Herrn Uwe Kildal den Antrag zurück. 
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12.3 Antrag OG Berlin-Reinickendorf  
Der Antrag beinhaltet die Ergänzung der Veteranenklasse auf der BSZS. 
Frau Saskia Bartsch erläutert den Antrag. Es folgt eine kurze Diskussion. 
Die Abstimmung erfolgt per Akklamation. Der Antrag einstimmig angenommen. 
 
12.4 Antrag OG Berlin-Reinickendorf   
Der Antrag beinhaltet die Einführung von offenen Klassen auf der BSZS. 
Frau Saskia Bartsch erläutert den Antrag. Es folgt eine längere Diskussion. 
Die Abstimmung erfolgt per Akklamation. Der Antrag wird mit 5 Stimmenthaltungen, 
21 Ja-Stimmen und 24 Nein-Stimmen abgelehnt. 
 
12.5 Antrag OG Berlin-Reinickendorf  
Der Antrag beinhaltet die Anpassung der Anzahl der vorgeführten Hunde bei der 
BSP Agility auf zwei Hunde.  
Frau Saskia Bartsch erläutert den Antrag. Es folgt eine längere Diskussion. 
Die Abstimmung erfolgt per Akklamation. Der Antrag wird mit 7 Stimmenthaltungen, 
40 Ja-Stimmen und 0 Nein-Stimmen angenommen. 
 
12.6 Antrag OG Berlin-Reinickendorf 
Der Antrag beinhaltet die Ausstellung von gelben Leistungskarten im Bereich Agility 
auch für DSH. 
Frau Yvonne Steinborn-Bartsch erläutert den Antrag. Es folgt eine kurze Diskussion. 
Die Abstimmung erfolgt per Akklamation. Der Antrag wird mit 9 Stimmenthaltungen, 
38 Ja-Stimmen und 4 Nein-Stimmen angenommen. 
 
12.7 Antrag OG Berlin-Reinickendorf  
Der Antrag beinhaltet die Wiedereinführung der Herausstellung der je zehn besten 
Rüden / Hündinnen bei der BSZS.  
Frau Yvonne Steinborn-Bartsch erläutert den Antrag. Es folgt eine längere 
Diskussion. 
Die Abstimmung erfolgt per Akklamation. Der Antrag wird mit 6 Stimmenthaltungen, 
26 Ja-Stimmen und 17 Nein-Stimmen angenommen. 
 
 
TOP 13: Genehmigung des Haushaltsplanes 2019 
Der Haushaltsplan für das Jahr 2019 wird von Frau Brunhild Weiß vorgetragen.  
Er wird mit einer Gegenstimme und 46 Ja-Stimmen und 3 Enthaltungen per 
Akklamation angenommen. 
 
 
TOP 14: Termine 2019 
Die einzelnen Fachwarte geben die Termine für 2019 bekannt. 
Im Laufe der Bekanntgabe der einzelnen Termine für Zuchtschauen entsteht die 
Frage, ob Ortsgruppen selbständig Termine für Zuchtschauen ansetzen ohne 
Rücksprache mit dem LG-Zuchtwart Frank Goldlust zu nehmen. Nach Erstellung 
eines Meinungsbildes wird an der bisherigen Regelung: vor dem Festlegen eines 
Termines für eine Zuchtschau ist dieser mit dem LG-Zuchtwart abzusprechen, 
festgehalten. 
Die OG Pasewalk erhält für 2019 eine Sondergenehmigung für die Durchführung 
einer OG-Zuchtschau zu Ostern. 
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TOP 15: Verschiedenes  
Norbert Rohs wirft die Frage auf, was unternommen werden kann, um das Manko in 
dem für 2018 dargestellten Kassenbericht entgegenzuwirken. Es folgt eine längere, 
ergebnislose Diskussion. 
Es wird darauf hingewiesen, dass Fotos auf Homepages nur mit Genehmigung der 
abgebildeten Personen eingestellt werden dürfen. 
Michele Muhsold fragt nach, inwiefern die Möglichkeit besteht, die LG-JJM an einem 
anderen Termin durchzuführen. Sabine Gummelt begründet, dass die Kopplung der 
LG-JJM mit der Zuchtschau für jugendliche Hundeführer den die Veranstaltungen 
durchführenden Ortsgruppen eine Möglichkeit geben, diese Veranstaltungen 
kostenneutral abzuschließen, da auf der LG-JJM nur wenige Zuschauer anwesend 
sind. Über die Verlegung der Veranstaltungen wird noch einmal im LG-Vorstand 
diskutiert. 
 
TOP 16: Schlusswort der Vorsitzenden 
Die Landesgruppenvorsitzende Yvonne Steinborn-Bartsch bedankt sich bei allen 
Delegierten und schließt die Versammlung um 18.22 Uhr. 
 
 Yvonne Steinborn-Bartsch    Petra Münch 
  1.Vorsitzende      LG - Schriftwartin 
 
 

 

Klaus Lehmann wurde für 
40jährige Mitgliedschaft im 
Verein für Deutsche 
Schäferhunde geehrt. 



22 | S e i t e  
 

 
 

 
 
40 Jahre Mitgliedschaft im Verein für Deutsche Schäferhunde 
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Horst Bamberg 
wurde für 40jährige 
Richtertätigkeit 
geehrt. 

Uwe Schulz scheidet 
aufgrund der 70er 
Regelung als 
Leistungsrichter aus 
und wurde zum 
Ehrenrichter ernannt. 
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Frank Goldlust wird für 40jährige Amtstätigkeit geehrt. 
 

 
 
 
 
 
 
 

50 Jahre besteht die OG 
Potsdam-Zehlendorf. 
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Die IPO-Mannschaft wird 
für ihre Erfolge im 
vergangenen Jahr geehrt. 

Die OG 
Beeskow 
besteht  70 
Jahre.
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Ehrung für die Agility-Mannschaft unserer Landesgruppe für die Erfolge in 2018 
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Bericht der LG-Vorsitzenden 

 
Das vierte und letzte Jahr dieser Amtsperiode ist nun 
auch schon wieder Vergangenheit. Ein ereignisreiches 
und sehr erfolgreiches Jahr für unsere Landesgruppe 
Berlin-Brandenburg liegt hinter uns.  
Anlässlich der LG-FH in Pasewalk durfte ich eine ganz 
besondere Ehrung vornehmen. Fritz Hoffmann wurde für 70 Jahre Mitgliedschaft im 
SV ausgezeichnet. Auch wenn das schon kaum vorstellbar ist, so war die 
Auszeichnung von der ich spreche, das Verleihen der goldenen Verdienstspange für 
sein Lebenswerk im SV. Er hat die OG Prenzlau gegründet, sein Leben dem DSH 
gewidmet und war dort bis vor kurzem noch Mitglied der OG. Ich habe diese Ehrung 
mit viel Ehrfurcht und Anerkennung vorgenommen. Die SV-Zeitung hat darüber auch 
einen schönen Artikel veröffentlicht. 
 
Wesensbeurteilungen 
Im Jahr 2018 haben wir 4 Wesensbeurteilungen mit insgesamt 66 Hunden 
durchgeführt. Insgesamt wurden im Bundesgebiet 1542 Hunden beurteilt.  
Nancy Herms hat Ihre Ausbildung zur Beurteilerin Wesen erfolgreich abgeschlossen 
und bereits erste Einsätze als Wesensbeurteilerin gehabt. Frank Goldlust und Uwe 
Stolpe sind noch auf dem Ausbildungsweg zum WB.  
 
Leistungsrichter/ -nachwuchs in der Landesgruppe 
Mit Ablauf des Jahres 2018 scheidet Herr Uwe Schulz aufgrund der 70-iger Regelung 
aus dem Richteramt aus. Mit dem heutigen Tag wurde Herr Schulz zum Ehrenrichter 
ernannt. Wir bedanken uns ganz herzlich für seine Tätigkeit und wünschen ihm 
weiterhin viel Spaß in unseren Reihen. Unser Leistungsrichternachwuchs kommt nur 
langsam voran. Fred Tabert war inzwischen beim Grundseminar und wird in Kürze 
seine Anwartschaften beginnen. Robert Petersdorff und Sabine Gummelt konnten an 
diesem Seminar berufsbedingt nicht teilnehmen. 
 
LG-Veranstaltungen 
2018 wurden alle LG-Veranstaltungen von den ausrichtenden Ortsgruppen und ihren 
Helfern sehr gut vorbereitet und durchgeführt. Ich bedanke mich im Namen der 
Landesgruppe bei den Ortsgruppen, ihre Vorständen, deren OG-Mitgliedern, den 
Fährtenlegern, den Helfern in Abt. C,  und deren Partnern, die fleißig geholfen haben. 
Nur die, die selbst schon mal eine größere Veranstaltung durchgeführt haben, wissen, 
wie arbeitsintensiv das ist. Allen eingesetzten Richtern und Helfern bei den  LG-
Veranstaltungen danke ich ebenfalls.  
 
Mitgliederentwicklung 2018 in unserer Landesgruppe Berlin-Brandenburg 
Zu Beginn des Jahres 2018 hatten wir 1.516 Mitglieder. Im Laufe des Jahres haben 
wir per Saldo 44 Mitglieder verloren, wovon 14 Todesfälle waren, 25 
Zahlungsverweiger sind und 122 Mitglieder gekündigt haben.  
Der aktuelle Mitgliederstand von 1472 Personen per 1.1.2019 setzt sich aus 717 Männern 
und 755 Frauen zusammen. Leider sind 872 LG-Mitglieder  ohne OG-Zugehörigkeit. 
Woran das liegt ist schwer zu ergründen.  
 
Mitgliederentwicklung im SV allgemein 
Zu Beginn des Jahres 2018    52.440 
zu Beginn des Jahres 2019  51.741 
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Mitgliederverlust 2018 per Saldo             699    das sind  - 1,3 %  
Detaillierte Statistiken dazu erscheinen in kürze wie gewohnt in der SV-Zeitung. 
Die Altersstruktur in unserem Verein muss uns aufrütteln, denn der 
Altersdurchschnitt liegt nach wie vor bei 50 Jahren.  
 
Neues Projekt im SV 
Ein neues Projekt ist ins Leben gerufen worden, damit die außerhalb des SV verkauften 
Welpen in unsere Ortsgruppen kommen. Das Projekt 365 soll Welpen- und 
Junghundkurse entwickeln, damit die Welpenkäufer direkt nach dem Erwerb ihrer Welpen 
in unsere Ortsgruppen kommen. Die Ortsgruppen sind unsere Basis, die wir brauchen, um 
weiterhin existieren zu können.  
 
Öffentlichkeitsarbeit 
Öffentlichkeitsarbeit wird inzwischen von vielen Ortsgruppen betrieben. So gehen 
Mitglieder auf Stadtfeste, in Altenheime oder Schulen und werben für den Deutschen 
Schäferhund. Gabi Kottsieper, Mutter und Tochter, sind nach wie vor aktiv, was die 
Standbetreuung und die Rassepräsentation bei der Grünen Woche und auch im 
Tierpark Berlin, anbelangt. Ich bedanke mich in Namen der Landesgruppe ganz 
herzlich bei Allen, die hier jedes Jahr fleißig mitwirken. 
 
Ortsgruppen der LG 02 
60 mehr oder weniger aktive OG´n sind zum Jahresende in unserer Landesgruppe. 
Das Jahr 2018 haben wir mit 62 Ortsgruppen begonnen. Leider wurden 2 Ortsgruppen 
Ludwigsfelde und Trebbin aufgelöst. Aus der Anfrage einiger Interessierter, eine SV-
OG zu werden, ist bisher noch nichts geworden. 
In 2018 hatten wir 
4 Ortsgruppen (Vj noch 5), die 30 und mehr Mitglieder hatten. Das sind die 
Ortsgruppen Berlin-Britz, Cottbus-Kolkwitz, Frohnau und der VSB-Berlin e.V.   
12 Ortsgruppen (Vj 8) haben 20-29 Mitglieder, das sind die Ortsgruppen Angermünde, 
Beeskow, Berlin-Reinickendorf, Biesdorf-Mahlsdorf,  Buckow-Neukölln, Hennigsdorf 
e.V., Neuruppin e.V., Pasewalk e.V.,  Potsdam-Zehlendorf, Prenzlau, Spandau-
Zeestow und Werder/H. e.V.   
26 (Vj 27) Ortsgruppen haben 10-19 Mitglieder.  
In 18 (Vj 18) Ortsgruppen ist es leider so, dass der Mitgliederstand unter 10 Mitglieder 
gesunken ist, was die Existenz bei einigen auch stark bedroht.  
Noch einmal mein dringender Aufruf zur Fusion zweier evtl. auch dreier 
Ortsgruppen, um der Auflösung zu entgehen. 
Einige Ortgruppen erfüllen ihre satzungsmäßigen Aufgaben nicht oder nur sehr 
unzureichend. Es könnte diesen Ortsgruppen eine Auflösung seitens der 
Landesgruppe drohen. 
 
LG-Richter/-beurteilerinnen 
 
Momentan verfügen die LG 02 über: 
7 Leistungsrichter 
2 Wesensbeurteilerinnen 
3 Zuchtrichter 
2 Körmeister 
1 Beurteilerin Arbeit (ZAP) 
1 Agilityrichterin 
1 RH 2-Leistungsrichterin 
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OG-Vorsitzendentagung 
Die Tagung fand unter meiner Regie zum vierten Mal, dieses Jahr bei der OG 
Hermsdorf-Waidmannslust, in Berlin statt. Es fanden sich 29 Teilnehmer ein. Das ist 
eine gute Steigerung zum Vorjahr mit 22 Personen. 23 Ortsgruppen waren anwesend, 
ein Plus von 8 OG´n gegenüber dem Vorjahr, darüber habe ich mich sehr gefreut. Im 
Vorjahr sprach ein Großteil der OG-Vorsitzen den Wunsch aus, dass die LG-
Ressortleiter Zucht und Ausbildung an dieser Tagung in Zukunft teilnehmen mögen, 
um Fragen direkt beantworten zu können, was 2019 dann auch so war, wenn der 
Ausbildungswart auch eher in eigener OG-Vertretung anwesend war. Es wurden 
Probleme in den OG´n und deren rechtlich sichere Bewältigung besprochen. Die 
Stiftung „Richtlinien zur Förderung der Jugendarbeit“ wurde vorgestellt und Einiges 
dazu gefragt. Im Rahmen der neuen Projekte im SV habe ich dieses Mal Sylvia Noack 
eingeladen, die uns den Bereich des Rally-Obedience mit einem Video etwas näher 
gebracht hat. Der Vorsitzende der OG Hermsdorf-Waidmannslust, Herr Wolfgang 
Wegener, mit seinen fleißigen Helfern hat uns kulinarisch betreut, vielen Dank dafür. 
 
Zertifizierung der Ortsgruppen 
Um die Zertifizierung der Ortsgruppen im SV ist es ruhiger geworden. In unserer LG 
sind nach wie vor 2 interessierte Ortsgruppen, Angermünde und Dabendorf, die die 
Zertifizierung angehen wollen. 
 
Jahresberichte an die Amtsträger 
Es sind 40 Jahresberichte der Ortsgruppen-Vorsitzenden bei mir eingegangen, was 67 
% entspricht, so hoch wie noch nie. Vielen Dank dafür. Dennoch hier mein Hinweis, 
dass die Abgabe der Jahresberichte satzungsmäßige vorgeschrieben ist. Nach § 18(2) 
c Satzung der Ortsgruppen gehört die Abgabe der Jahresberichte zu den 
Hauptaufgaben des Vorstandes. Ich weiß, dass ich hier nicht nur über meinen 
Bereich, sondern auch über alle anderen Bereiche, wie Ausbildung, Zucht, Sport, 
Rettungshund und Jugend spreche, denn die Abgabe der Jahresberichte erfolgt leider 
immer mangelhaft. 
- Ortsgruppen-Mitgliederversammlungen sind von 0 bis zu 9 Versammlungen im Jahr 

durchgeführt worden 
- die OG Göttlin hat das 20 jähriges OG-Jubiläum zusammen mit einem anderen 

ortsansässigen Verein gefeiert. Es war eine sehr gelungen Veranstaltung, mit tollem 
Essen und Tanz, der ich beiwohnen durfte. 

- die OG Brandenburg-Stadt gibt immer viele Einladungen zu ihrem Kläfferball mit 
tollem Buffet, Showeinlage und Tanz heraus. Leider folgen dieser Einladung immer 
nur die gleichen Mitglieder. Es ist eine sehr nette Veranstaltung, an der ich in 2019 
auch teilgenommen habe. 

- die zertifizierte OG unserer LG, die OG Berlin-Reinickendorf, stellt sich mit ihren 
Veranstaltungen nach wie vor sehr vielfältig dar. 2 IPO-Prüfungen, 4 RH-Prüfungen, 
LG-Meisterschaft Agility, 6 Agilityturniere, 1 Wesensbeurteilung, ein Erste Hilfe am 
Hund-Seminar der Johanniter sowie die LG JJM und die LGZS für jug. HF  fanden 
auf dem OG-Gelände statt. 

- die neu gegründete OG-Banzendorf-Lindow ist bereits aktiv im Prüfungsgeschehen 
und hat auch 1 Wesensbeurteilung durchgeführt. 

- die OG Buckow-Neukölln und Berlin-Britz arbeiten nach wie vor sehr gut zusammen, 
halten gemeinsame Trainings und Prüfungen ab. 

- einige Ortsgruppen berichten über interessierte Neulinge in den Og´n, die aber nach 
dem reinen Fun-Bereich suchen, also keine Interessen an dem DSH bzw. Prüfungen 
haben. 
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Zuchtbereich 
Der Rückgang der Mitgliederzahlen liegt natürlich auch daran, dass weniger gezüchtet 
wird. Wenn es denn so ist, dass der Einstieg über den IPO-, in Zukunft IGP-Bereich zu 
schwer ist, könnte die neu eingeführte ZAP ein Alternativzuchteinstieg sein. Hier 
entfällt das Ablegen der BH/VT. Im Arbeitsteil, der in A/B und C, in vereinfachter 
Form, wie wir es aus unserer IPO 1 kennen besteht, kann man in der Abteilung A 
zwischen Fährte und Stöbern wählen. Angesichts immer weniger zur Verfügung 
stehenden Fährtengeländes, ist das Stöbern eine gute Alternative und nicht schwierig 
auszubilden. 
Der Weg ist: HD/ED wie bisher, Wesensbeurteilung 9 bis 13 Monate, ab 18 Monaten 
der Arbeitsteil (ALP), Anforderung zum Bestehen – in A und B jeweils mind. 50 %, in C 
mind. 60 %,  Zuchtbewertung „Gut“, SV-AD ab 16 Monaten, wenn Alles bestanden ist 
= Zuchteinstieg mit weißen Papieren. Wird die Körung dann noch absolviert = 
Zuchteinstieg mit roten Papieren – und zwar ohne Begrenzung.  
Für diesen ALP-Teil wurden die ersten ZAP-Richter bereits ausgebildet. Aus unserer 
LG steht dann vorerst ab der zweiten Jahreshälfte 2019 Yvonne Steinborn-Bartsch als 
Richterin zur Verfügung. Dieser ALP-Teil kann dann im Rahmen von IGP-Prüfungen 
bei OG-Veranstaltungen abgenommen werden. Eine Pilotveranstaltung ist in Planung. 
 
IPO-Bereich  
Im IPO-Bereich war es ein Jahr der Superlative. Mit Sabrina Höfer und ihrem Duke 
konnte die LG den Bundessieger und Vizeweltmeister 2018 stellen. Alle weiteren 
Teilnehmer der BSP schnitten ebenfalls hervorragend ab, was unserer Landesgruppe 
den Mannschaftssieg einbrachte. Robert Petersdorff wird sicher ausführlich darauf 
eingehen. 
Die abgelegten Prüfungen im OG-Bereich sind weiterhin sinkend. Der Helfermangel ist 
ein Dauerproblem.  
Robert Petersdorff war fleißig und hat einige Seminare und Fortbildung für unsere 
Helfer/Lehrhelfer durchgeführt. Vielen Dank an Robert dafür. 
Allen OG- und LG-Helfern kann man nicht genug danken, denn ohne diese fleißigen 
Tätigkeiten können keine Prüfungen durchgeführt werden. 
 
Rettungshundbereich 
In diesem Bereich ist ein konstanter Seminarbereich mit guten Teilnehmerzahlen zu 
verzeichnen. Vielen Dank an Gabi Kottsieper junior dafür. Außerhalb der 
Landesgruppe konnten wir auch in 2018 auf der BSP-RH einen Platz auf dem 
Treppchen erzielen, dort konnte ich mit meinem Boo den Vizesieg und damit das 
3.Mal in Folge einen Platz auf dem Siegerpodest erreichen. Ausführlicher über den 
RH-Bereich, in dem unsere LG in Prüfungsaktivitäten weit vorne ist,  wird Gabi 
Kottsieper  berichten. 
 
Agilitybereich 
Auch im Agility- und Obediencebereich gab es in 2018 hervorragende Erfolge für 
unsere LG. Auf der Bundessiegerprüfung Agility und Obedience sowie SV-
Meisterschaft Obedience und WUSV-Agility haben wir dieses Jahr kräftig mitgemischt 
und tolle Plätze erzielt. Mehr dazu werden wir in dem Bericht von unserer 
Sportbeauftragten hören. Sylvia Noack betreut in ihrem Amt drei Bereiche, nämlich 
Agility, Obedience und Rally-Obedience, was sich nicht immer einfach zu koordinieren 
ist. Sie wird in ihrem Bericht sicher mehr darauf eingehen. 
Jugendbereich 
Sabine Gummelt hat seit vielen Jahren mit dem Rückgang unserer Mitgliederzahlen im 
Jugendbereich zu kämpfen. Momentan haben wir noch 54 Jugendliche in der LG. 
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Dennoch gibt sie nicht auf und führt das jährliche Zeltlager durch und begleitet unsere 
aktiven Jugendlichen zur DJJM. Die wenigen Jugendlichen, die aktiv sind, landen 
sensationeller Weise dann oft unter den Top Ten. Auch in den aktuellen Top Ten ist 
unsere LG wieder vertreten. Herzlichen Glückwunsch an Jenny Narozny und Celina 
Krause. 
 
LG Vorstandssitzungen 
Wir tagen über viele Jahre alle 2 Monate, um immer zeitnah arbeiten zu können. Alle 
LG-Vorstandsmitglieder sind in ihren Bereichen sehr kompetent und engagiert.   
 
VWA-Sitzungen / Bundesversammlung 
Unsere Landesgruppe habe ich in 2018 auf allen Sitzungen des Verwaltungs- und 
Wirtschaftsausschusses und der Bundesversammlung vertreten.  
 
LG- Homepage und  LG-News 
Mein besonderer  Dank geht auch in diesem Jahresbericht an Petra Münch, die alle 
Termine auf der LG-HP veröffentlicht und Beiträge zeitnah einstellt. 
 
Finanzen 
Wir haben dieses Jahr leider kein positives  Ergebnis erzielt, was zum großen Teil an 
den Kosten für die Kleidung der Teilnehmer zu Bundesveranstaltungen liegt. Es 
werden dringend Sponsoren gesucht, die wieder die eine oder andere Veranstaltung 
unterstützen und die Teilnehmer mit LG-Kleidung ausstatten, auf der dann die 
Werbung des Sponsors angebracht werden kann. Unsere Kassenwartin wird 
eingehender berichten. 
 
Schlusswort 
Bei meinen LG-Vorstandskollegen bedanke ich mich für die letzten 4 Jahre der 
gemeinsamen Zusammenarbeit. Weiterhin gilt mein Dank unseren Werbepartnern für 
Ihre Anzeigen auf unserer Homepage und in den Online-News, und ich hoffe, dass 
auch wieder neue Werbekunden dazu kommen werden. 
Für die Saison 2019 wünsche Allen die erhofften Erfolge, viel Gesundheit und denken 
Sie immer daran: 
Behandeln Sie ihren Hund so, dass Sie im nächsten Leben bedenkenlos die 
Plätze mit ihm tauschen könnten! 
 
Yvonne  Steinborn-Bartsch,   
LG Vorsitzende 
 

 

Bericht des LG-Zuchtwartes 

 
Liebe Landesgruppenmitglieder, 
werte Delegierte, 
 
für mich persönlich war das vergangene Jahr natürlich geprägt von meinem Einsatz 
als Richter der Bundessiegerzuchtschau in Nürnberg, wo ich die Jugendklasse 
Rüden richten durfte und es hat mir wieder sehr viel Freude bereitet, einen Teil der 
jungen Nachwuchsrüden begutachten zu können. 
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Was die allgemeine Entwicklung unseres Vereins anbelangt, kann ich Ihnen leider 
auch für das letzte Jahr von keiner positiven Trendwende berichten. Auch die 
Entwicklung in unserer Landesgruppe macht hier leider keine Ausnahme. 
 
Erfreulicherweise schließt das aber nicht aus, das einzelne Mitglieder mit ihren 
Hunden gerade im letzten Jahr wieder überragende Ergebnisse in den 
unterschiedlichsten Disziplinen erzielen konnten.  
 
Zucht 
Mit 9.500 eingetragenen stockhaarigen Welpen haben wir einen historischen 
Tiefstand erreicht, wobei die Anzahl Welpen der Haarvariante Langstockhaar mit 
Unterwolle erfreulicherweise um 70 Welpen gesteigert werden konnte. 
Zum Vergleich: im Jahr 2001 wurden noch 21.500 Welpen eingetragen, nur in der 
Haarvarietät Stockhaar. 
Leider war die Entwicklung in unserer Landesgruppe, was diese Zahlen anbelangt, 
noch etwas dramatischer. 
Es wurden im letzten Jahr nur noch 69 Würfe eingetragen, 2017 waren es noch 92 
Würfe. Dies entspricht einem Rückgang von 25 % binnen eines Jahres. 
Vier langstockhaarige Würfe fielen im letzten Jahr, in 2017 waren es nur zwei Würfe. 
Die am 01.01.2019 für Berlin in Kraft getretene sogenannte „Hundeverordnung“ wird 
die Situation sicher auch für die Zukunft nicht verbessern, wenn auch bekanntlich 
„nicht alles so heiß gegessen wird, wie es gekocht ist“. 
Wie bereits erwähnt, haben im letzten Jahr besonders unsere leistungsorientierten 
Züchter wirklich überragende Erfolge mit ihren Zuchtprodukten erzielen können. 
Hier sei besonders Sabrina Höfer erwähnt, welche mit dem von ihr gezüchteten 
Rüden  
      Duke vom Spektefeld 
 
sowohl Bundessieger im IPO Bereich als auch Vizeweltmeister auf der WUSV-
Weltmeisterschaft in Dänemark werden konnte. Drei weitere Hunde aus Sabrina 
Höfers Zucht wurden ebenfalls auf der Bundessiegerprüfung vorgeführt. Ein wirklich 
überragender Erfolg, zu welchem man nur gratulieren kann. 
Auch die Erfolge von Christine Muhsold muss man zwingend herausstellen, da sie 
mit ihrer bereits über vier Generationen selbst gezüchteten Hündin 
    

Jordis vom Tollhaus 
 
einen hervorragenden 7. Platz belegen konnte. Der ebenfalls von Christine 
gezüchtete Rüde  
   K’nox vom Tollhaus 
  
belegte Platz 9 und wird von den leistungsorientierten Züchtern sehr gut 
angenommen. 
Christina Gansen-Voigt führte den von ihrer Mutter Heide Gansen gezüchteten 
Rüden 
   Diego vom Alten Bernauer Heerweg 
 
mit Erfolg auf einen respektablen 70.Platz von insgesamt 133 Startern. 
Yvonne Steinborn- Bartsch konnte mit ihrem ebenfalls selbst gezüchteten Rüden 
   

Boo vom Falkenseer Stern 



33 | S e i t e  
 

Platz 8 auf der Bundessiegerprüfung Agility erreichen. Zu erwähnen ist, dass Boo bei 
der Veranstaltung schon deutlich über sieben Jahre alt war. Er wird bzw. wurde 
sowohl im IPO-, Rettungshund- und Agility-Bereich erfolgreich geführt und kann so 
mit Fug und Recht als echter Allrounder bezeichnet werden. 
 
Ausstellungswesen 
Sowohl die Anzahl der durchgeführten Zuchtschauen (158 zu 166 in 2017) als auch 
die Zahl der ausgestellten Hunde waren im letzten Jahr rückläufig. Es wurden 
insgesamt 8525 Tiere ausgestellt zu 8966 in 2017 was einem Rückgang von etwas 
über 5,4 % entspricht, wobei im letzten Jahr zum ersten Mal auch die Anzahl der 
ausgestellten langstockhaarigen Hunde, wenn auch nur leicht, rückläufig war. 
Im letzten Jahr war besonders der Rückgang der auf unseren 
Landesgruppenzuchtschauen vorgestellten Hunde rückläufig und zwar um 12,4 %. 
So muss man fast schon von einem Erfolg sprechen, wenn bei uns der Rückgang 
nur 3,3 % bei allen Zuchtschauen betrug. (2017= 420 2018 = 406) 
Besonders erfreulich war unsere LG Zuchtschau, durchgeführt von der Ortsgruppe 
Beeskow. Hier wurden sage und schreibe 148 Hunde gemeldet, von denen 
letztendlich 112 Hunde insgesamt vorgestellt wurden. 
Im letzten Jahr wurde zu Recht Kritik an der Art und dem Umfang der Ehrung für die 
besten Hunde der Landesgruppe geübt. Diese Kritik habe ich aufgegriffen und so gut 
es ging versucht, es besser zu machen und ich hoffe und glaube auch, dass dies 
diesmal tatsächlich besser gelungen ist. 
Thosten Baese und seiner Mannschaft gilt der Dank der Landesgruppe und auch von 
mir persönlich nicht nur für diese Veranstaltung. Du hast durch Deine 
Vorstandsarbeit dafür gesorgt, dass die Lücke, welche der Tod von Manfred 
Grüneklee kurzfristig gerissen hatte, sofort wieder geschlossen werden konnte. 
Besonders erfreulich war für mich im letzten Jahr auch die Beteiligung an der LG 
Zuchtschau für jugendliche Hundeführer, hier wurden in der OG Reinickendorf 
insgesamt 53 Hunde vorgeführt. Damit war diese Veranstaltung nach der LG-
Zuchtschau die Zuchtschau mit der höchsten Meldezahl. Herzlichen Dank an Saskia 
und Yvonne für Eure Arbeit. 
Die Bundessiegerzuchtschau fand im letzten Jahr zum wiederholten Mal in Nürnberg 
statt und zwar zum ersten Mal unter der Gesamtleitung des Teams der 
Hauptgeschäftsstelle. Dass hierbei in Teilbereichen manchmal nicht sofort alles 
reibungslos klappt, ist, so denke ich, normal. 
Ich kann aus Erfahrung sagen, dass die Mitarbeiter sich nach Kräften bemühen, eine 
gute Arbeit abzuliefern und man sollte berücksichtigen, dass manche Probleme auch 
aus Beschlüssen der Bundesversammlung resultieren, welche nicht bis zum Ende 
durchdacht sind. 
Es wurden leider insgesamt wieder deutlich weniger Hunde aus unserer 
Landesgruppe (8) ausgestellt. 
Zu den erzielten Ergebnissen gratuliere ich allen Züchtern und Eigentümern. 
Hierüber wurde ausführlich in den Online – News bzw. auf der Homepage berichtet. 
 
Körwesen 
Wie gewohnt liefen die Körungen in unseren vier festen Körorten Frohnau, 
Treuenbrietzen, Beeskow und Prenzlau ab. Die letzte Körung organisierte die OG 
Britz. Insgesamt wurden 18 Rüden und 54 Hündinnen vorgeführt, hiervon konnten 
drei Hunde das Körziel nicht erreichen. 
Ich bedanke mich bei den verantwortlichen Körstellenleitern sowie den sonstigen 
Helfern für die geleistete Arbeit. 



34 | S e i t e  
 

Ich persönlich fahre sehr gerne in die verschiedenen Ortsgruppen und fühle mich 
dort immer sehr gut aufgenommen. 
Gerade bedingt durch die Tatsache, dass wir keine Körungen mit extrem hohen 
Meldezahlen haben, ergibt sich für die Körmeister die Möglichkeit, sich intensiv mit 
den vorgestellten Tieren aus sehr unterschiedlichen Blutlinien zu beschäftigen. 
Immerhin ist eine Körung die wichtigste Veranstaltung für unsere Zuchttiere. 
Bedanken möchte ich mich auch namentlich bei den eingesetzten Lehrhelfern für 
ihre teilweise schweißtreibende Arbeit: Vielen Dank an Robert Petersdorff, Thomas 
Brandt, Mirko Kadach und Henrik Herrmann. 
 
Sonstiges 
Auch auf die Gefahr hin, dass mein spezieller Dank an Gabi Kottsieper und auch ihre 
Mutter etwas gebetsmühlenartig jedes Jahr aufs Neue erfolgt, komme ich (zum 
Glück) nicht umhin, diesen Dank jährlich zu wiederholen. 
Was Gabi Kottsieper junior für die Imagepflege des Deutschen Schäferhundes 
leistet, ist wirklich nicht zu unterschätzen und für einen berufstätigen Menschen 
eigentlich kaum zu leisten. 
Sei es bei der Präsentation unserer Rasse und des Vereins im Rahmen des Tages 
der offenen Tür im Tierpark Friedrichsfelde oder wie in diesem Jahr wieder im 
Rahmen der Grünen Woche, für welche sie regelmäßig Teile ihres Jahresurlaubes 
opfert, und viel Herzblut investiert  obwohl die Erfahrungen, welche man am 
Infostand der Heimtiermesse bezüglich des Rufes unserer Rasse macht, nicht immer 
sehr erquickend sind. 
Wer sich unseren Kassenbericht nicht nur für dieses Jahr ausführlich ansieht, kann 
eigentlich auch nicht übersehen, welche Beträge Gabi in den letzten beiden Jahren 
netto für die Landesgruppe durch das Abhalten ihrer Rettungshundseminare 
erwirtschaftet hat. 
Ich bedanke mich desweiteren ausdrücklich auch bei allen Mitgliedern, welche in 
schwierigen Zeiten versuchen, den Laden am Laufen zu halten für ihr Engagement 
und Durchhaltevermögen. Natürlich besonders auch bei allen Züchtern, Zuchtwarten, 
Identitätsbeauftragten und allen anderen Amtsträgern.  
 
Ich wünsche Ihnen vor allen Dingen Gesundheit und weiterhin viel Spaß mit Ihren 
Hunden. 
 
Frank Goldlust 
LG - Zuchtwart 
 

 

Bericht des LG-Ausbildungswartes 

 
 
Sehr geehrte Mitglieder der Landesgruppe Berlin-Brandenburg, 
das vergangene Jahr war geprägt durch die Einführung des Wesenstestes und der 
im Jahr 2019 startenden neuen Prüfungsordnung. Weiterhin hatten Mitglieder 
unserer Landesgruppe beachtliche sportliche Erfolge. 
Im Jahr 1993 konnte Herr Günther Diegel und im Jahr 2013 Frau Birgit Diegel den 
Bundessiegertitel erringen. Frau Sabrina Höfer schaffte dies nun ebenfalls, wozu ich 
ihr nochmals gratuliere. 
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Jahresberichte der OG Ausbildungswarte 
Dieses Jahr haben mir 37 Ortsgruppen ihre Berichte zugeschickt. 
Ich danke, wie immer allen beteiligten Ausbildungswarten für ihre Mitarbeit, möchte 
aber auch die Ausbildungswarte, die sich diesmal nicht beteiligt haben, darum bitten, 
diese zukünftig zu erstellen, damit ein realer Überblick über das 
Ausbildungsgeschehen in unserer Landesgruppe möglich ist. 
 
Den übersandten Berichten konnte ich im Allgemeinen eine positive Stimmung 
innerhalb des Übungsbetriebes entnehmen. Weiter wurden, wie im vergangenen 
Jahr, in einigen nicht so aktiven Ortsgruppen wieder Prüfungen erfolgreich 
abgehalten und/oder Seminare durchgeführt. 
Das Problem des sogenannten Ortsgruppenhelfers ist in einigen Vereinen leider 
immer noch zu erkennen. 
  
Leistungsrichter der Landesgruppe 
Unsere Landesgruppe verfügte im Jahr 2018 über acht Leistungsrichter. 
Herr Fred Tabert, Sabine Gummelt und Robert Petersdorff befinden sich in 
unterschiedlichen Ebenen der Richterausbildung. 
Ich danke den amtierenden Leistungsrichtern für ihr Engagement innerhalb unserer 
Landesgruppe. 
  
Lehrhelfer der Landesgruppe 
Im Jahr 2018 bestand unser Lehrhelferteam aus vier Lehrhelfern: 
Thomas Brandt 
Henrik Herrmann 
Mirko Kadach 
Robert Petersdorff 
Ihr Einsatz auf Körungen und Landesveranstaltungen war im Berichtsjahr 
einwandfrei und ohne Beanstandungen. Vielen Dank für die geleistete sehr gute 
Arbeit. 
Im Jahr 2017 wurden durch mich mehrere Schutzdiensthelfer in den Ortsgruppen 
intensiv gesichtet. 
Aus den durchgeführten Veranstaltungen wurden die Herrn Felix Wuttke (OG Tegel-
Heiligensee), Ronald Huemke (OG Werneuchen) und Michael Fender (OG Spandau-
Zeestow) in den Anwärterstatus zum Lehrhelfer unserer LG aufgenommen. 
Im Berichtsjahr absolvierten sie ihre ersten Landesgruppeneinsätze und hielten 
Seminare in der Abteilung C. 
Die LG freut sich nun, diesen Herrn mitzuteilen, dass sie ab dem Jahr 2019 den Titel 
Lehrhelfer der LG Berlin-Brandenburg tragen. 
Als neuen Anwärter zum LG Helfer begrüße ich Herrn Kries (OG Hennigsdorf). 
 
Landesgruppenfährtenteam 
Als Fährtenbeauftragte waren im Jahr 2018 die Herrn Klaus Lehmann (Werder), Herr 
Klaus Lehmann (Berlin) und Carsten Karradt benannt. Als Fährtenleger fungierten 
Frau Vogt, Herr Sach, Herr Schinkköth und Herr Münch. 
Ich bedanke mich vielmals für die geleistete Arbeit und der Bereitschaft, diese 
verantwortungsvolle Aufgabe zu übernehmen. 
 
Prüfungsstatistik 
Im Jahr 2018 wurden 95 Prüfungen geschützt und 86  davon tatsächlich 
durchgeführt. Im Vorjahr wurden 89 Prüfungen geschützt und 83 Prüfungen 
durchgeführt. In diesem Berichtsjahr war eine geringe Steigerung zu erkennen 
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Die vorgeführten Prüfungen gliedern sich wie folgt: 
 
IPO1: 86 Hunde (2016: 98 Hunde, 2017: 81) mit einem Punktedurchschnitt von 218,1 
Pkt. (2016: 227,3 Pkt, 2017: 208,5) Ausfallquote: 30,2  (2017:28,4 %) 
IPO2: 44 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 243,1 Pkt Ausfallquote: 13,6 % 
(2016:51 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 249,1, 2017: 36 Hunde, 230,1 
Pkt.) 
IPO3: 86 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 230,3 Pkt bei einer Ausfallquote 
von 22,1 % (2016: 113 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 231,9  und einer  
Ausfallquote von 24,8%, 2017: 118 Hunde, 229,8 Pkt, Ausfall 20,3 %) 
            
Insgesamt wurden 2018 216 IPO 1 – 3 Prüfungen abgelegt 
(2016: 262 Prüfungen, 2017: 235 IPO) 
 
FH1: 7 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 74,6 Pkt und einer Ausfallquote von 
28,6% (2016:15 Hunde, Punktedurchschnitt von 71,3 Ausfallquote von 33,3%, 2017: 
15 Hunde, 66,8 Pkt, 33,3%) 
FH2: 50 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 70,2 und einer Ausfallquote von 
32 % (2016: 43 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 81,4 und einer Ausfallquote 
von 18,6 %, 2017: 54 Hunde, 75,5 Pkt Durchschnitt, Ausfallquote: 22,2 ) 
 
 BH/VT Prüfungen 175 Hunde (2016:205 Hunde /2017:191 Hunde). 
Die BGH 1-3 wurde im Berichtsjahr 40 (2016: 55 / 2017: 40) mal in unserer LG 
durchgeführt und zu 100% bestanden. Bundesweit wurde sie 1049 (2016: 1099 / 
2017: 1043) mal vollzogen. 
Weitere Zahlen für 2017: 
 
FPR 1-3: 26 Hunde (2016: 39 Hunde /2017: 33) 
UPR 1-3: 6 Hunde (2016: 8 Hunde /2017: 9 Hunde) 
SPR 1-3:  11 Hunde (2016: 6 Hunde /2017: 11 Hunde) 
StPr 1-3:  13 Hunde (2016: 6 Hunde /2017: 15 Hunde) 
IPO-V:   0 Hunde (2016: 1 Hund /2017: 0 Hunde) 
 
Veranstaltungsrückblick: 
Landesgruppen-FCI 2018 
Diese Veranstaltung wurde durch die OG Dabendorf übernommen und organisiert. 
Als Leistungsrichter waren eingesetzt: Herr Horst Bamberg, Herr Günther Diegel und 
Herr Carsten Karradt. Schutzdiensthelfer waren Herr Felix Wuttke und Herr Ronald 
Huemke.  Es wurden neun Hunde vorgeführt. Fünf Teams konnten erfolgreich 
abschließen. Wir konnten nach dem Wettkampf folgende Mannschaft zur Bundes 
FCI melden: 
Frau Sabrina Höfer mit ihrem Duke vom Spektefeld 
Herrn Dirk Schimank mit Granit vom Spektefeld 
Herrn Carsten Rütz mit Champ von Lupus Alpha 
 
Bundes-FCI in Siegen 
Unsere verblieben beiden Starter Frau Sabrina Höfer und Herr Dirk Schimank haben 
hervorragende Ergebnisse erzielt. 
Frau Sabrina Höfer mit ihrem Duke vom Spektefeld Platz 5 (98,93,94) 
Herr Dirk Schimank mit Granit v. Spektefeld Platz 13 (99,89,91) 
Herr C. Rütz musste leider krankheitsbedingt absagen. 
Frau Höfer qualifizierte sich damit zur VDHDM in Velten 
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LG Sichtungsprüfung 
Diese Veranstaltung wurde am 28./29.07.18 in der OG Spandau Zeestow 
durchgeführt. Als Leistungsrichter war Herr Carsten Karradt eingesetzt. 
Schutzdiensthelfer waren Herr Petersdorff und Herr Fender. Bei dieser LG Prüfung 
waren 11 Teilnehmer angemeldet. 
Sieben Teams haben das Prüfungsziel erreichen  und sich je nach Ausgangslage für 
die LGA qualifizieren können. 
 
VDH-DM in Velten 
Vom 03. – 05.08.2018 fand diese Veranstaltung statt. 
Dort konnte sich Frau Sabrina Höfer ebenfalls gut verkaufen und erzielte den 32. 
Platz mit 84,77,91. 
 
LGA in Hennigsdorf 
Unsere größte LG-Veranstaltung wurde durch die OG Hennigsdorf durchgeführt. 
Die Prüfung hatte neun Teilnehmer. Als Leistungsrichter waren Herr Horst Bamberg 
und Herr Volker Behrens (LG 03) eingesetzt. Schutzdiensthelfer waren Herr David 
Brechmann (LG 03) und Herr Henrik Herrmann. 
Auf dieser Veranstaltung konnten sieben Teams das Prüfungsziel erreichen. 
Nach einem sehr schönen und spannenden Wettkampf konnten wir eine komplette 
Mannschaft zur BSP benennen. 
Frau Katharina Wuttke mit Hilde vom Spektefeld 
Frau Christine Muhsold mit Jordis vom Tollhaus 
Frau Christina Gansen-Voigt mit Diego vom Alten Bernauer Heerweg 
Herr Carsten Rütz mit Champ vom Lupus Alpha 
Herrn Dirk Schimank mit Granit vom Spektefeld 
Frau Sabrina Höfer mit Duke vom Spektefeld 
 
Bundessiegerprüfung in Verden Aller: 
Dort erreichten unsere Teilnehmer folgende Einzelplatzierungen: 
Frau Sabrina Höfer mit Duke vom Spektefeld Platz 1 
Frau Christine Muhsold mit Jordis vom Tollhaus Platz 7 
Frau Katharina Wuttke mit Hilde vom Spektefeld Platz 22 
Herr Dirk Schimank mit Granit vom Spektefeld Platz 39 
Herr Carsten Rütz mit Champ vom Lupus Alpha Platz 55 
Frau Christina Gansen-Voigt mit Diego vom Alten Bernauer Heerweg Platz 70 
Auf Grund dieser spektakulären Ergebnisse erreichte unsere Mannschaft Platz 1. 
Herzlichen Glückwunsch dazu. 
 
WUSV in Randers Dänemark 
Auch dort vollbrachte Frau Sabrina Höfer mit ihrem Duke v. Spektefeld eine 
Glanzleistung, nämlich den Vizesiegertitiel mit 92,93,95 Pkt. 
 
LG-FH und Bundes-FH 
Diese LG-Veranstaltung richtete die OG Pasewalk aus, an der sich 12 Teilnehmer in 
der Prüfungsstufe  FH2 dem Wettbewerb stellten. 
Es war eine anspruchsvolle Veranstaltung. Als Leistungsrichter fungierten Herr Ebel 
und Frau Yvonne Steinborn-Bartsch. 
Auf dieser Veranstaltung konnte sich Herr Lutz Nix mit Huppi v. Lentulo für die 
Bundes-FH qualifizieren. 
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Weiterhin wurde Herr Andreas Manz mit seiner Bona vom Spektefeld seitens der HG 
zugelost. 
Auf der Bundes-FH konnte Herr Manz den 11. und Herr Nix den 20 Platz erringen. 
Herzlichen Glückwunsch. 
 
LG Sichtungsprüfung für die LGA 2019 
Unsere letzte Landesgruppenveranstaltung im Jahr 2018, aber schon eine 
Qualifikationsmöglichkeit für die LGA 2019, fand in der OG Perleberg statt. 
Als Leistungsrichter war Herr Günther Diegel tätig. Schutzdiensthelfer waren Herr 
Petersdorff und Herr Fender. 
Es waren fünf Teilnehmer am Start und konnten je nach Ausgangslage eine 
Qualifikation zur LGA 2019 erreichen. 
Für alle Veranstaltungen in unserer Landesgruppe nochmals ein großes Dankeschön 
an die verantwortlichen Ortsgruppen, Leistungsrichter, Lehrhelfer und Fährtenleger. 
 
Veranstaltungsvorschau für das Jahr 2019 
LG-FCI am 27./28.04.2019 in der OG Spandau-Zeestow 
eingesetzte Leistungsrichter: A: Herr Horst Bamberg 
     B&C:  Herr Günther Diegel 
eingesetzte Helfer:                  Teil 1: Herr Felix Wuttke 
                                                Teil 2: Herr Michael Fender 
 
LG-Sichtung am 03/04.08.19 in der OG Berlin-Britz. 
eingesetzter Leistungsrichter:  Herr Horst Bamberg 
eingesetzte Helfer:       Teil 1: Herr Ronald Huemke 
                                     Teil 2: Herr Henrik Herrmann 
                                     
LGA am 24./25.08.2019 in der OG Werneuchen 
eingesetzte Leistungsrichter:        A: Herr Klaus Bartnik 
                                                      B: Günther Diegel 
                                                  C: Klaus Bartnik 
eingesetzte Helfer:    Teil 1: Robert Petersdorff 
                               Teil 2: Herr Ronald Huemke 
                               
LG-FH in der OG Pasewalk am 12./13.10.2019 
eingesetzter Leistungsrichter:  Herr Bamberg/ Frau Steinborn-Bartsch 
 
LG-Sichtungsprüfung in der OG Angermünde am 16./17.11.2018 
eingesetzter Leistungsrichter:  Herr Carsten Karradt / Frau Steinborn-Bartsch 
eingesetzte Helfer:      Teil 1: Herr Mirko Kadach 
                                     Teil 2: Herr Kries (LG-Lehrhelfer-Anwärter) 
 
Schlusswort: 
Zum Abschluss meines Jahresberichtes möchte ich mich bei allen Mitgliedern der 
Landesgruppe für ihr Tun im Verein herzlich bedanken und hoffe genau wie im 
letzten Jahr, dass wir im Sinne eines Zuchtvereins weiterhin oder sogar besser 
gemeinsam handeln. 
Für die Zusammenarbeit im Landesgruppenvorstand sei gedankt und ich wünsche 
Allen Gesundheit und viel Erfolg im Jahr 2019. 
 
Ihr Robert Petersdorff 
LG-Ausbildungswart 
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Bericht der LG-Jugendwartin 

 
Allgemeines 
Im Berichtsjahr blieben die ganz großen Erfolge aus. Aber wie heißt es doch so 
schön: Kleinvieh macht auch Mist. Und wenn der Mist, dann mit jeweils supertollen 
Platzierungen in TOP TEN Wettbewerb endet, waren Celina Krause und Jenny 
Narozny über das ganze Jahr gesehen  

1. Super fleißig und  

2. Verdammt erfolgreich. 

Da so ein Erfolg gerade im Hundesport nur im Team erreicht werden kann, bedanke 
ich mich bei allen, die die beiden zu diesem Erfolg geführt haben. 
Und der Erfolg im TOP TEN Wettbewerb sind für: 
Jenny Narozny: 
2. Platz im Bereich IPO Prüfung 
8. Platz im Universal Bereich sowie 
19. Platz im Schaubereich. 
 
Celina Krause 
8. Platz im Agility Bereich sowie 
16. Platz im Schau Bereich. 
 
Dazu meinen allerherzlichsten Glückwunsch an die beiden. 
Aber nicht nur zwei Glanzlichter sind es, die diese Jugend so besonders machen und 
jede investierte Minute wert sind. Nein, das genialste ist, wie im letzten Jahr schon 
einmal erwähnt, dass unsere kleine, aber feine Jugendgruppe so eine tolle 
Gemeinschaft ist. 
 
Statistik 
Zum 01.01.2019 waren im gesamten SV noch 2.117 Jugendliche. Zwar sind das 
Bundesweit nochmal 60 weniger als im letzten Jahr, aber wenn man sich die Ein- 
und Austritte im Jugendbereich ansieht, sind es das zweite Jahr in Folge mehr 
Eintritte als Austritte zu verzeichnen.  
In unserer Landesgruppe sieht es noch nicht ganz so gut aus. Zu Beginn dieses 
Jahres waren es noch 54 Jugendliche und in 2018 stehen nur sieben Eintritte leider 
zehn Austritten gegenüber.  
Für mich immer noch erschreckend ist, dass es inzwischen nur noch 24 Ortsgruppen 
geschafft haben, einen Jugendwart zu stellen.  
 
Saison 2018 
Bisher hab ich hier immer die vom SV aufgeführten Prüfungen und Agility Starts 
unserer Jugendlichen aufgeführt, es werden nun anscheinend nur noch die mit 
Deutschen Schäferhunden durchgeführten Prüfungen in dieser Statistik erfasst, denn 
mir bekannte Prüfungen und Agi Starts von z.B. Celina Krause mit ihrer Faith fehlen. 
Auch die aktiven Kids im VSB führen alle keine Schäferhunde, sind mir aber genauso 
wichtig. Daher werde ich mich, gerade was die Jugendlichen angeht, erkundigen, 
warum nicht alle Prüfungen aufgeführt werden können, denn aus dem Grund haben 
wir eigentlich diese Statistik aus den OG Berichten herausnehmen lassen.  
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DJJM  
Auch in diesem Jahr waren wir mal wieder mit zwei kompletten Mannschaften (IPO 
und Agility) am Start. 
Mit Johan Buse und Jenny Narozny in der IPO und Celina Krause und Lena 
Mahrholz im Agility. Celina Krause und Jenny Narozny führten auch noch einige 
Hunde auf der Zuchtschau. Mannschaftlich und kameradschaftlich war es ein sehr 
schönes Wochenende. 
Die Ergebnisse kennen Sie aus den Online News.  
 

IPO 

Name A B C 

Jenny Narozny mit Randy von der Malchower Aue 83 84 72 

Johann Buse mit Berta vom Spektefeld 96 63 72 

 

Gesamtwertung: Jenny Narozny mit Randy von der Malchower Aue 16. Platz 

Mannschaftswertung: 9. Platz mit 235,00 Punkten 

 

Agility 

Name 1. A-Lauf 1. Jumping 2. A-Lauf 2. Jumping 

Celina Krause mit Boo 
Vom Falkenseer Stern 

8. Platz 
1 Fehler 

8. Platz 
1 Fehler 

4. Platz 
1 F & 1V 

4. Platz 
Fehlerfrei 

Lena Mahrholz mit Don 
vom Falkenseer Stern 

DIS DIS DIS DIS 

 

Gesamtwertung: Celina Krause mit Boo vom Falkenseer Stern 5. Platz 

Mannschaftswertung: 7. Platz mit 117,5 Punkten 

 
LG-Jugendzeltlager 
In diesem Jahr waren 21 Jugendliche mit ihren Hunden im Zeltlager. Natürlich waren 
fast alle dabei, die auch bei der LGA geholfen hatten, aber wir konnten auch wieder 
ein paar neue Gesichter begrüßen. Auch in diesem Jahr waren wir wieder bei der 
OG Spreenhagen zu Gast. Und erneut vielen Dank an Ulf Wieck und sein Team für 
die Vorbereitungen und den zur Verfügung gestellten Übungsplatz. 
Es gab wieder Seminare und Spaßwettkämpfe 
In diesem Jahr führte Jörg Bähr einen Schautag im Zeltlager durch. In 
Zusammenarbeit mit Carola Prätzel, die auch ihre Hunde zum Führen für die 
Jugendlichen mitbrachte, und Nancy Herms stellte er dieses Jahr eine kleine Schau 
zusammen. Vielen DANK an dieser Stelle nochmal an alle drei. 
Ein ganz besonderes Seminar hatte ich auch noch organisiert: Die zweifache 
Bundessiegerin Jenny Seefeld verbrachte einen ganzen Tag bei uns, um den Kids 
einen ganzen Tag das Thema Unterordnung Team-Building mit dem Hund und viel 
Spaß beim Hundesport zu vermitteln.  
 
LGA 
In unserer Landesgruppe selten, aber in diesem Jahr war es für Jenny Narozny 
möglich, mit der bestandenen IPO 3 Prüfung auf der DJJM hatte sie die Quali für die 
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LGA in der Tasche und auch hier konnte sie mit Randy von der Malchower Aue das 
Prüfungsziel erreichen. 
Mit 90 / 80 / 71   =   241 G konnten sich die beiden den 7. Platz sichern. 
 
LG-JJM 
Am 27. / 28.10.2018 war in der OG Berlin-Reinickendorf, zum zweiten Mal die 
LGJJM und LG Zuchtschau für jugendliche Hundeführer. An dieser Stelle ein 
herzliches Dankeschön der gesamten Ortgruppe für die gelungene Arbeit. Sehr 
schön waren in diesem Jahr die Meldezahlen; sowohl bei der LG-JJM, als auch der 
Zuchtschau sorgten diese und auch die Leistungen von Euch für ein rundum tolles 
und erfolgreiches Jugend-Wochenende.  
Zwei IPO Hunde, zwei Hunde in der BgH1 und sensationelle zehn geführte Hunde im 
Agility auf unserer LG-JJM – so etwas hatten wir so am Samstag noch nie. Was die 
Teilnehmer der Agi Jugendlichen betrifft, bin ich sehr zufrieden und glücklich, dass 
inzwischen auch viele von euch sich mit ihren Hunden zu eurer Landesveranstaltung 
zusammenfinden. Das macht echt Freude, euch mit euren Hunden bei der Arbeit 
zuzuschauen.  
Und auch die 60 gemeldeten und 53 vorgeführten Hunde machten die Zuchtschau 
für jugendliche Hundeführer wieder zu einer tollen Zuchtschau in unserer 
Landesgruppe. In diesem Jahr waren neben den Jugendlichen unserer 
Landesgruppe auch Jugendliche aus Sachsen, Mecklenburg-Vorpommern, Hamburg 
Schleswig-Holstein sowie sogar aus Polen zu Gast bei uns. Kurzum: ein tolles 
Jugendwochenende! 
Nur sehr bedauerlich ist das echte Desinteresse der Mitglieder unserer 
Landesgruppe an den Leistungen, die am Samstag von den Jugendlichen gezeigt 
wurden. Finden am Sonntag neben den Ausstellern dankenswerterweise auch viele 
von euch zu der Zuchtschau, stehen die Jugendlichen am Samstag meist allein mit 
eine Handvoll Zuschauer bei ihren für sie wichtigsten Wettbewerb auf und am Platz.  
Die Ergebnisse im Einzelnen wurden bereits in den Online News veröffentlicht. Ein 
kleines schlagkräftiges „Mädchenteam“ wird unsere Landesgruppe in Philippsthal auf 
der DJJM 2019 vertreten. In IPO: Jenny Narozny mit Randy von der Malchower Aue 
und in Agility Celina Krause mit Daphne „Thora“ vom Falkenseer Stern sowie Boo 
vom Falkenseer Stern.  
 
Agility Ergebnisse 
Senioren 

1. Platz:Lea-Marie Kosakow mit Arielle vom Falkenseer Stern 

A1 Small 
1. Platz:Lea-Marie Kosakow mit Leis´s Apple 

A1 Medium 
1. Platz:Amelie Zellmer mit Pixi 

A1 Large 
1.Platz:Celina Krause mit Daphne „Thora“ vom Falkenseer Stern 
2.Platz: Gina Lücke mit Bonny von der alten Schenke 
3.Platz: Celina Krause mit Etoile „Püppchen“ von der Lobdeburg 

A2 Medium 
1.Platz: Celina Krause mit Debbie „Faith“ of Murphy´s Ranch 

A3 Medium 
1.Platz: Emma Sauerzapf mit Lasse vom Strithorst 
2.Platz: Emma Sauerzapf mit Jazzy Casidi Team 
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A3 Large 
1.Platz: Celina Krause mit Boo vom Falkenseer Stern 

 
Bester Schäferhund wurde Daphne „Thora“ vom Falkenseer Stern 
 
Ergebnisse IPO: 
BgH: 

1.Platz: Celina Krause mit Debbie „Faith“ of Murphy´s Ranch 85 G 
2.Platz: Angelique Pusch mit Irko „Ike“ vom Eichbergblick  72 B 

 
IPO 

1.Platz: Jenny Narozny mit Randy von der Malchower Aue IPO 3
 95/82/86=263(G) 
2.Platz:Jakob Buse mit Bella von Jajo  Dis. 

 
Fazit: 
Wir haben in unserer Landesgruppe nicht viele Jugendliche, aber eine Menge Spaß 
mit punktuell zu feiernden Erfolgen. 
Ich danke Ihnen für ihre Aufmerksamkeit und meinen Vorstandskollegen für die gute 
Zusammenarbeit im vergangenen Jahr. 
 
Ich wünsche Euch allen ein sportlich faires & erfolgreiches 2019!!! 
 
Sabine Gummelt 
LG-Jugendwartin 
 

Bericht der LG-Sportbeauftragten 

 
Sehr geehrte Delegierte, sehr geehrte Gäste der Landesgruppe Berlin-Brandenburg, 
ich wünsche allen Mitgliedern der Landesgruppe noch alles Gute für das neue Jahr. 
Nicht immer ist es einfach die drei Sportarten in meinem Bereich zu koordinieren. In 
einigen Landesgruppen wurden bereits Beisitzer in die Landesvorstände berufen, um 
allen drei Sportarten gerecht zu werden. Dies wird sicherlich auch Thema in einer der 
nächsten Vorstandssitzungen in unserer Landesgruppe werden. 
Auch durch persönliche Animositäten einiger Weniger werden meine Bemühungen 
behindert. Hier sollte doch etwas professioneller miteinander umgegangen werden 
und von der persönlichen in die Sachenebene gewechselt werden. 
Bedenklich ist auch, das eine Ortsgruppe, die alle drei Bereiche anbietet, keinen 
Sportbeauftragten in der Ortsgruppe hat. 
Mein Dank gilt allen Trainern in den Ortsgruppen, die die einzelnen Bereiche weiter 
nach vorne bringen und eine hervorragende Basisarbeit leisten und natürlich den 
Ortsgruppen, die Landesmeisterschaften organisieren und durchführen. 
 
°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 
 
Agility 
Ein unglaubliches Jahr mit vielen Ereignissen ist zu Ende gegangen.  
Mit der am 01.01.2018 in Kraft getretenen neuen Prüfungsordnung, wurde eine neue 
Geräterichtlinie verabschiedet. Viele Änderungen, die damit verbunden waren, 
verursachten teilweise erhebliche finanzielle Aufwendungen für die Ortsgruppen. 
Dies führte zu großen Diskussionen über die Landesverbände hinaus. Wir sollten 
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dabei jedoch nicht vergessen, dass diese Richtlinie vor allem der Gesundheit unserer 
Hunde dient. Inzwischen haben sich alle an die neue Prüfungsordnung gewöhnt und 
es wird schon fleißig an den nächsten Änderungen gefeilt. 
Allgemein lässt sich feststellen, dass sich in diesem Bereich eine 
„Zweiklassengesellschaft“ entwickelt. Zum einen die Hobbysportler, die versuchen, 
sich den hohen Anforderungen zu stellen, jedoch nicht immer in der Lage oder 
willens sind, diesen Zeitaufwand für ihr Hobby zu betreiben. Dem gegenüber stehen 
die Profis, die teilweise organisiert in Trainingszentren den Sport betreiben. Hier sind 
in der Zukunft die Vereine und Trainer gefordert, jedes Team entsprechend seinen 
Bedürfnissen zu fördern und zu fordern. 
 
Anzahl der geführten Hunde 
 
Im Jahr 2018 trainierten in neun Ortsgruppen 70 Sportler, davon sieben Jugendliche 
und Junioren mit 95 (VJ 133) Hunden. Die Zahl der geführten Schäferhunde ist von 
17 auf 13 gesunken. Trotz des Abwärtstrends dominierten die Sportler mit ihrem 
DSH auf überregionalen Veranstaltungen bis hin zur WUSV.   
 
Prüfungsaktivität 
 
Im Berichtsjahr wurden 11 Turniere, davon eine Landesmeisterschaft, durchgeführt. 
Erfreulicherweise hat nun auch der VSB den Weg ins Turniergeschehen beim SV 
gefunden.  
 
Übungsleiter  
 
Unsere LG verfügt derzeit über 19 lizenzierte Übungsleiter. Davon konnten in 2018 
drei Trainer die Lizenz neu erwerben. 
 
LG-Meisterschaft 
 
Die Landesmeisterschaft fand am 11. August in der OG Berlin-Reinickendorf statt. 
Mit 38 Startern, davon drei Jugendliche konnte das Starterfeld vergrößert werden. Im 
Bereich Large sicherte sich Mario Mahnke mit Fee den Titel. Bei den Midis gewann 
Celina Krause (Jugendliche) mit Faith und im Bereich Small verteidigte Lea-Marie 
Kosakow (Jugendliche) mit Apple ihren Titel. Den Pokal für den besten deutschen 
Schäferhund sicherte sich Yvonne Steinborn-Bartsch mit Etoile von der Lobdeburg. 
Für die Bundessiegerprüfung qualifizierten sich: 
Yvonne Steinborn-Bartsch mit Boo vom Falkenseer Stern                                        
und 
Daniela Wesselowski mit Cleo vom Tal der Quellen  
aufgrund der WUSV 2017 gesetzt Verena Dornieden mit Betsy 
 
Bundessiegerprüfung 
 
Da ich kurzfristig für eine kranke Kollegin einspringen musste, konnte ich Saskia 
Bartsch als Mannschaftsführerin gewinnen. Sie hat einen sehr guten Job gemacht 
und mich immer zeitnah auf dem Laufenden gehalten. Vielen Dank, Saskia, für deine 
Bereitschaft und die Teamführung. Die Ergebnisse der Mannschaft konnte zum 
Vorjahr weiter gesteigert werden und das fast Unmögliche mit einer so kleinen 
Mannschaft ist wahr geworden: Alle Teams konnten ihre Läufe ins Ziel bringen. In 
der Einzelwertung wurden folgende Plätze belegt: 
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Yvonne Steinborn-Bartsch mit Boo vom Falkenseer Stern 8. Platz 
Daniela Wesselowski mit Cleo vom Tal der Quellen 22. Platz 
Verena Dornieden mit Betsy 28. Platz      
In Summe hieß dies dann => Mannschaftssieger 2018!!! Ein fantastisches Ergebnis! 
Weiterhin wurde Yvonne mit ihrem Boo in die Deutsche Nationalmannschaft für die 
WUSV WM in Dänemark berufen.  
 
WUSV WM 
 
Die hohe Leistungsdichte der Teams auf der Bundessiegerprüfung zeigte sich auch 
auf dieser Veranstaltung. Die deutschen Starter konnten die Plätze 1 – 3 für sich 
beanspruchen und die Nationalmannschaft wurde Mannschaftsweltmeister. 
Herzlichen Glückwunsch an Yvonne Steinborn-Bartsch mit ihrem Boo vom 
Falkenseer Stern. 
 
LG-Seminar 
 
Das Seminar fand im VSB Berlin statt und war ausgebucht. An zwei Tagen bei 
starker Hitze waren die meisten Teilnehmer mit Begeisterung dabei. Leider gab es 
einen Teilnehmer, der lieber auf dem Handy spielte als sich an der Fortbildung zu 
beteiligen. Da für die Verlängerung der Übungsleiterlizenz die physische 
Anwesenheit reicht, konnte ich eine Verlängerung nicht verhindern. 
 
SV-Meisterschaft 
 
Die SV Meisterschaft fand am 30. September in der OG Darmstadt statt. Aus unserer 
LG starteten Karsten Sawade mit zwei Hunden und Andreas Sauerzapf. Karsten 
belegte im Bereich Large den 15. Platz von 76 Teams, während es bei Andreas nicht 
für eine Platzierung reichte. 
°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 
Obedience 
 
Anzahl der geführten Hunde 
 
Die Zahl der Obediencesportler ist mit 17 Teams stabil geblieben. Von 15 geführten 
Hunden sind acht Deutsche Schäferhunde vertreten. Zum Vorjahr sind die Zahlen 
gesunken, jedoch in der Qualität kann unsere Landesgruppe punkten. 
 
Übungsleiter  
 
Unsere LG verfügt derzeit über zehn lizenzierte Übungsleiter.   
 
Prüfungsaktivität 
 
Im Berichtsjahr wurden zum ersten Mal zwei SV-Prüfungen durchgeführt. Auf der 
ersten Prüfung in der OG Neuruppin starteten zehn Teams davon vier mit Deutschen 
Schäferhunden. Drei Beginner-Schäferhunde schafften bei ihrer ersten Prüfung ein 
vorzüglich und damit die Qualifikation für die Stufe 1. Auf der zweiten Prüfung im 
VSB startete leider kein Schäferhund.    
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SV-Meisterschaft (offen für alle SV-Mitglieder) 
 
Am 27. Oktober stellte sich ein Team aus unserer LG der Herausforderung – Birgit 
Bauer-Rossaint mit Merry von der Schiffslache. Mit 289 Punkten vorzüglich konnte 
dieses Team den Klassen-Sieg in der Stufe 1 für sich verbuchen.  
 
Bundessiegerprüfung 
 
Aus unserer Landesgruppe starten drei Teams und erzielten hervorragende 
Ergebnisse: 
Obedience 1: Birgit Bauer-Rossaint mit Merry von der Schiffslache 4. Platz 
vorzüglich 
            Uwe Tauer mit Esmee vom Andi 5. Platz vorzüglich 
Obedience 2:  Martina Schwarze mit Frodo 2. Platz sehr gut 
°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 
 
Rally-Obedience 
 
Seit der Einführung der Sportart im SV ist bundesweit ein rasanter Zuwachs an 
Teams zu verzeichnen. Insbesondere für Familien mit nur einem Hund und Teams 
mit älteren Hunden ist diese Sportart eine hervorragende Möglichkeit, sich aktiv in 
der Ortsgruppe zu beschäftigen.  
 
Prüfungsaktivität 
 
Am 01. Juli fand die erste Landesmeisterschaft im VSB Berlin statt. Meine 
Erwartungen wurden mit 17 Startern übertroffen.  
Landesgruppenmeister wurden: 
RO3: Barbara Sayer mit Chilli 
Senioren: Gabriele Schaber mit Xanthi vom Wolfstal (DSH) 
Die Landesklassensieger wurden: 
Beginner: Alexandra Schwane mit Max  
RO1: Verena Dornieden mit Betsy (Schäferhund) 
RO2: Kathrin Fripann mit Pepsi 
 
Rally Obedience DM 
 
Die deutsche Meisterschaft fand am 25. und 26. August statt. Während der Samstag 
offen für alle Rassen war, durften am Sonntag nur Schäferhunde teilnehmen. Für 
unsere Landesgruppe ging Verena Dornieden mit ihrer Betsy in der RO2 an den 
Start. Am ersten Tag reichte es für den 13. Platz von 21 Teams. Am zweiten Tag 
sicherte sich Verena mit 99 Punkten den Klassensieg.  
°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 
 
Meinen Vorstandskolleginnen und -kollegen darf ich für die konstruktive 
Zusammenarbeit im abgelaufenen Jahr danken und stehe der Landesgruppe gerne 
für die nächste Amtsperiode wieder zur Verfügung. 
 
Sylvia Noack 
Landesgruppensportbeauftrage 
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Bericht der LG-Spezialhundbeauftragten 

 
 
Auch 2018 konnte sich der Rettungshundebereich in unserer Landesgruppe in der 
Basis erfreulicherweise stabilisieren. Wie in den Jahren zuvor werden durch die 
Beauftragte für Spezialhundausbildung zeitnah detaillierte und mit Bildern ergänzte 
Berichte zu allen Veranstaltungen in den Online-News sowie auf der LG- Homepage 
veröffentlicht. 
 
Prüfungsgeschehen  
 
Leider setzt sich der leicht 
rückläufige Trend in der Anzahl der 
RH Prüfungen im SV auch 2018 
fort. In 2018 wurden bundesweit 
495 Hunde zu RH Prüfungen 
vorgeführt, das ist ggü. dem 
Vorjahr ein Rückgang um 8,7%. 
Wie erwartet hat die Umsetzung 
der Richtlinie nur SV Richter für 
Rettungshundeprüfungen im SV 
einzusetzen in Kombination mit der 
begrenzten Anzahl an SV-RH2 
Richtern zu einem Rückgang der 
Teilnehmerzahlen geführt. Hier bleibt zu hoffen, dass durch die verstärkte Ausbildung 
weiterer RH2 Richter, die aktuell in Umsetzung ist, es in den nächsten Jahren zu 
einer Steigerung der Prüfungsaktivitäten kommt. 
 
 

 
 
In der Landesgruppe Berlin-Brandenburg wurden auch 2018 bundesweit die meisten 
RH Prüfungen abgelegt. Mit 63 abgelegten RH1 bzw. 2 Prüfungen gab es leider auch 
hier einen leichten Rückgang um 6% ggü. dem Vorjahr. Besonders positiv ist - wie in 
den letzten Jahren - auch die Tatsache, dass wir in unserer Landesgruppe nicht nur 
die meisten Prüfungen abgelegt haben, sondern auch, dass der Anteil an RH2 
Prüfungen mit 42 Prüfungen, stabil auf sehr hohem Niveau liegt. 
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Die Ergebnisse, die bundesweit in den Rettungshundeprüfungen erzielt werden 
konnten, sind anhaltend positiv und mit durchschnittlich 80% positiven Ergebnissen 
ein stabiler Indikator für die sehr gute Ausbildung in unseren Ortsgruppen.   
 
 
Geschehen in den Ortsgruppen und Seminare der LG 
 
Den Rettungshundesportlern bietet sich in unserer Landesgruppe durch die 
zahlreichen LG Seminare über das Jahr verteilt die Möglichkeit, miteinander in 
Kontakt zu bleiben und sich gemeinsam weiter zu entwickeln. Die Anzahl der LG  

 
Veranstaltungen in 2018 von 4 Seminaren und einem Workshop wird auch in 2019 
durch die LG Beauftragte angeboten werden.  
Die Seminare in den Bereichen Flächensuche, Unterordnung und Trümmer waren 
mit durchschnittlich 15 Teilnehmern sehr gut besucht. Das im April 2018 in der 
Ortsgruppe Süd durchgeführte Seminar in der Sparte Fährtensuche hatte leider eine 
sehr geringe Teilnehmerzahl, was aber gleichzeitig für die wenigen Anwesenden 
eine intensive Arbeit ermöglichte. Die im letzten Jahr überarbeitete und ab 2019 
gültige neue PO wurde auf diesem LG-Seminar erstmalig den 
Rettungshundesportlern der Landesgruppe vorgestellt. Diese neue PO bildete den 
Schwerpunkt in weiteren drei LG Seminaren. Besonders erfreulich ist hier das 
Feedback auch über die Landesgrenzen hinweg, dass wir in unserer LG damit eine 
sehr strukturierte und transparente Informationsverteilung haben und alle 
interessierten RH Sportlern auch bundesweit dieses Angebot gerne nutzen. Es ist zu 
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vermerken, dass dieses seit Amtsantritt der derzeitigen Landesgruppen RH 
Beauftragten deutlich gesteigerte und durch hochkarätige Referenten wie der 
amtierenden Deutschen Meisterin im RH Sport oder dem langjährigen 
Präsidiumsmitglied der IRO  Detlef Kühn unterstützte Seminarangebot in unserer LG 
sehr gut angenommen wird. 
 

 
 
 
 
Der im Januar im ASB 
Berlin durchgeführte 
Trümmerworkshop mit 
Detlef Kühn als 
Referenten war mit 21 
Teilnehmern 
ausgebucht. Wie im 
Jahr zuvor wurde der 
von Detlef sehr lebhaft 
und anschaulich 
vorgetragene Fachteil 
mit dem Schwerpunkt 
Thermik von allen 
Anwesenden mehr als 
positiv aufgenommen. 
Wie gewohnt konnte 
jeder der Anwesenden 
von Detlefs umfangreichen Fachwissen und langjähriger Erfahrung in der Ausbildung 
von Rettungshunden partizipieren. Anknüpfend an die Inhalte im Bereich Taktik, die 
durch Detlef Kühn im Januar vorgestellt wurden, bildete dieses Teilgebiet der 
Ausbildung von Rettungshundeteams den Schwerpunkt des Seminars Flächensuche 
in der OG Oranienburg im Februar. Sowohl im Theorieteil als auch in dem 

praktischen Teil konnten die 
Seminarteilnehmer verschiedene 
Aufgabenstellungen taktisch lösen. 
Das der OG Oranienburg zur 
Verfügung stehende, sehr 
heterogene und anspruchsvolle 
Suchgebiet bot den Teilnehmern eine 
sehr gute Übungsmöglichkeit, mit 
ihren Hunden verschiedene Aufgaben 
zu lösen. Die Ortsgruppe Cottbus-
Kolkwitz hatte sich erneut den 
Schwerpunkt Unterordnung für ihr 
Seminar gewünscht. Dies ließ sich 
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sehr gut mit einer weiteren Einführung in die neue PO kombinieren, da die meisten 
Änderungen sich hierbei auf die Unterordnung beziehen.  
 
Den Jahresabschluss im November bildete ein sehr praxisorientiertes Seminar im 
Bereich Unterordnung, welches kurzfristig von Sonja Schlamp, der amtierenden 
Deutschen Meisterin, geleitet wurde. Hier konnten alle Interessierten sich an den 
neuen Übungen wie z.B. Positionswechsel oder Schaukel unter fachkundiger 
Anleitung üben. 
 
Die Arbeit in den Ortsgruppen ist geprägt von eher kleinen Teams, die aktuell in den 
meisten Fällen auch auf gegenseitige Unterstützung angewiesen sind.  
 
 
Rettungshundearbeit wird aktuell in 13 Ortsgruppen angeboten: 
 
Banzendorf/Lindow 
Berlin-Reinickendorf 
Berlin-Süd 
Britz 
Cottbus-Kolkwitz e.V. 
Frohnau 
Hennigsdorf 
Marienfelde  
Neuruppin e.V.  
Oranienburg  
Perleberg 
PSV-Berlin e.V. 
Werder/H. e.V. 
 
Ich bedanke mich bei den Ortsgruppen für die Übersendung ihrer Jahresberichte. 
 
Da auch in 2019 über das Jahr verteilt wieder eine hohe Anzahl an LG Seminaren 
angeboten wird, kann jeder an diesem Sport interessierte Hundeführer sich 
kontinuierlich weiterbilden und hat im Rahmen der Praxisteile auch die Möglichkeit, 
gemeinsam mit anderen Teams in fremden Geländen zu trainieren. 
 
Veranstaltungsberichte 
 
8. LG Meisterschaft RH 

 Vom 17.-18.03.2018 
fand zum zweiten Mal 
in Folge im PSV Berlin 
die 
Landesmeisterschaft 
statt. Leider konnten 
zwei Teilnehmer in 
Fährte A und B nicht 
starten, da es sich 
nicht im Zeitplan 
unterbringen ließ, 
damit hatten die 
Veranstaltung mit 13 
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Teilnehmern zwei Starter weniger als 2017. 
 
Das Team um den ersten Vorsitzenden 
Pascal Ferro und die Beauftragte für 
Spezialhundausbildung im PSV Irene 
Biederbeck realisierte erneut eine gut 
organisierte Veranstaltung, in deren Rahmen 
folgende Sieger ermittelt werden konnten:  
 
RH 1 Fährte Silke Thiel mit Brunhilde vom 
Zedernhain 
RH 1 Fläche Andreas Bensch mit Drover von 
der Luppmühle 
RH 2 Fläche B Sonja Schlamp mit Nelly 
RH 2 Trümmer B Yvonne Steinborn-Bartsch 
mit Boo vom Falkenseer Stern 
 
Ein ganz besonderer Dank geht an den 
ausrichtenden PSV-Berlin, der ein tolle 
Veranstaltung realisiert hat. Die ist im RH-
Bereich immer eine besondere 
Herausforderung, da es mit den 
unterschiedlichen Suchgeländen und dem 

heterogenen Leistungsfeld nicht leicht ist, eine für alle Teilnehmer positive 
Atmosphäre zu schaffen. 
 
13. VDH DM für Rettungshunde 
 
Vom 29.04. - 01.05.2018 fand die VDH-DM mit 74 Teilnehmer in Fährte, Fläche, 
Trümmer statt. Auch wenn in diesem Jahr leider keiner der Teilnehmer aus Berlin-
Brandenburg für den SV an den Start ging, konnten die Sportler aus unserer Region 
herausragende Ergebnisse erzielen. So konnte Sonja Schlamp mit ihrer „Nelly“ 
erstmalig den Titel Deutsche Meister in der Fläche nach Berlin holen. Die ist eine 
herausragende Leistung!  Natascha Kurz ging mit ihrer jungen Hündin „Pünktchen“ in 
Trümmer B an den Start (für den DVG) und konnte leider das Prüfungsziel diesmal 
nicht erreichen. Frank Rosenblatt (BRH) belegte mit seiner „Rainbow von der 
Gewürzwiese“ den 7. Platz. Herzlichen Glückwunsch!  
 
3. BSP-RH 
 
Ebenfalls in der OG Leipheim fand vom 30.06.-01.07.2018 die 3. BSP-RH im SV 
statt. Unsere Landesgruppe konnte erstmalig mit einer Mannschaft antreten, die aus 
drei Teilnehmern bestand. In Trümmer B startete Bernd Eckardt mit seiner Beath 
General von Zieten, Gabi Kottsieper mit Vritzie vom Olwenhof, sowie die 
Bundessiegerin aus 2017 Yvonne Steinborn-Bartsch mit Boo vom Falkenseer Stern. 
Leider konnten in den Trümmern auf Grund der thermischen Bedingungen nur 4 
Teilnehmer positiv abschneiden. Die Entscheidung fiel in einem spannenden Kopf-
an-Kopf-Rennen in der Unterordnung, die Günter Scheid mit seiner Gloria vom 
Prinzenrain für sich entscheiden konnte. Yvonne Steinborn-Bartsch konnte mit Boo 
vom Falkenseer Stern ihren Siegertitel nicht verteidigen und landete auf einem tollen 
2.Platz. Wir gratulieren recht herzlich zu dieser Leistung! 
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Allen Teilnehmern der RH Prüfungen, sei es in den Ortsgruppen oder 
überregional, des letzten Jahres einen herzlichen Glückwunsch zu den 
schönen Ergebnissen! 
 
 
Informationen bzgl. Spürhundausbildung im SV 
 
In 2019 startet eine Pilotphase, in deren Rahmen ein Entwurf einer PO zur 
Spürhundausbildung getestet wird. 
Damit bieten wir als SV unseren Mitgliedern eine weitere Möglichkeit der 
artgerechten Beschäftigung mit ihrem Hund an. Die Anforderungen sind ähnlich 
aufgebaut wie von der IPO-R bekannt, in jeder Prüfungsstufe muss eine 
Unterordnung, sowie eine Nasenarbeit (Spürsuche) abgeleistet werden. 
Die Aufgabenstellung ist stark an der Ausbildung von dienstlich, z.B. bei Zoll oder 
Polizei ausgebildeten Spürhunden angelehnt. Auch bei der sportlichen Ausbildung 
von Spürhunden sollen bestimmte Geruchsstoffe (Bargeld oder Tabak) von den 
Hunden aufgefunden und angezeigt werden. 
 
Für diejenigen, die sich hiervon einmal ein Bild machen wollen, wird voraussichtlich 
im November 2019 ein Einführungsseminar angeboten. 
 
Ausblick 2019 
 
Die seit 2017 durch die LG Beauftragte eingeführte hohe Dichte an RH Seminaren 
wird auch in 2019 fortgesetzt werden. Die Durchführung dieser Seminare wird durch 
erfahrene und erfolgreiche RH Sportler tatkräftig unterstützt. Interessierte 
Ortgruppen, auch diese, die einen ersten Eindruck über die Arbeit mit Sport 
Rettungshunden bekommen möchten, können sich gerne an mich wenden, wir 
finden auch kurzfristig die Möglichkeit zusammen zu kommen.  
 

 
 
Die in den letzten Jahren mit hohem Engagement und bleibender Kontinuität 
betriebene Rettungshundearbeit in den Ortsgruppen und die Aktivitäten auf 
Landesgruppenebene bilden die Basis für eine langsam wachsende 
Interessengemeinschaft  für diese sportliche Betätigung mit dem Hund. 
Es bleibt weiterhin wünschenswert, dass weitere Ortgruppen oder Sportler aus dem 
IPO Bereich in dieses verwandte Betätigungsfeld reinschnuppern. Aus kynologischer 
Sicht sind die Anforderungen an die Nervenfestigkeit, Triebbeständigkeit und 
Belastbarkeit mehr als vergleichbar zu den im Gebrauchshundesport bekannten 
Anforderungen. Durch die seit 1.1.2019 gültige PO für die Rettungshundeprüfungen 
sind insbesondere die Anforderungen im Bereich Unterordnung jetzt deutlich besser 
abgestuft und ermöglichen einen schrittweisen Einstieg in den Rettungshundesport.  
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Besonders erfreulich ist, dass der langfristig erwünschte und stetige 
Austausch mit den erfahrenen Rettungshundeausbildern aus dem 
Einsatzbereich sich weiter stabilisiert und das Weiterbildungsangebot durch 
die RH Tagungen und Seminare sowohl verbands- als auch landesübergreifend 
sehr positiv angenommen wird.  
Auch diese positive Resonanz auf die von der Landesgruppe durchgeführte 
RH-Tagung mit Teilnehmern aus anderen Landesgruppen ist ein weiterer 
Indikator für die stabil positive Entwicklung in diesem Fachbereich. 
 
Die im letzten Jahr eingeführte LG Mailingliste für Rettungshundethemen und auch 
bzgl. weiterer Aktivitäten aus dem Bereich Spezialhundausbildung wird weiterhin 
genutzt.  E-Mails zu diesen Themen können dadurch weitergeleitet werden und 
kommen bei allen Interessierten auch zeitnah an. Wer in diese Liste aufgenommen 
werden möchte, meldet sich bitte bei mir. 
 
Nach Abschluss von nunmehr einer Amtsperiode als Rettungshundbeauftragte in der 
Landesgruppe Berlin-Brandenburg möchte ich resümieren, dass diese ehrenamtliche 
Arbeit in der ausgeübten Form einen hohen Zeiteinsatz und die Unterstützung 
weiterer RH Begeisterter erfordert. Neben der praktischen Arbeit mit den Hunden im 
RH Bereich kostet die Vor- und Nachbereitung der Landesgruppenveranstaltungen 
viel Zeit. So wäre die Ausübung des Ehrenamtes auch für mich ohne die 
Zusammenarbeit und Unterstützung von Gleichgesinnten gar nicht möglich. Daher 
geht ein besonderer Dank an das Trainings- und Seminarteam, welches mich dabei 
unterstützt. 
Bezüglich der Arbeit im Vorstand unsere Landesgruppe wünsche ich mir für die 
Zukunft deutlich mehr Ergebnisse, die unseren Mitgliedern zugutekommen. So sollte 
die Ausbildung weiterer Richter zur Wesensbeurteilung und im Prüfungsgeschehen 
(IPO und RH) kurzfristig und ergebnisorientiert vorangetrieben werden. Hier haben in 
meiner Wahrnehmung Profilierungstendenzen und Herrschaftsstreben einzelner die 
Entwicklung in unserer Landesgruppe in den letzten Jahren gehemmt.  
Das Überleben in den Ortsgruppen im heutigen Umfeld ist schon schwer genug, da 
sollten wir als Landesgruppe uns als Unterstützer und Dienstleiter verstehen, die die 
Basisarbeit stärken und den SV-Mitgliedern zuarbeiten. Es geht an der Basis eben 
nicht nur um den nächsten Sieger der LGA oder Bundessiegerprüfung, sondern um 
gemeinsames Arbeiten mit dem Hund im Team und auch sehr viel um 
Gleichgesinnte, mit denen man seine Freizeit verbringt. Und da wählt man doch in 
der Regel ein Umfeld, in dem man sich wohlfühlt und man zumindest ähnliche 
Interessen pflegt. Welche dies im Einzelfall sind, ob der klassische IPO-Bereich, die 
Rettungshundearbeit, das Ausstellungswesen, Agility oder Obedience ist 
nebensächlich, wichtig ist zu erkennen, dass bei den rückläufigen Mitgliederzahlen 
die Offenheit und Toleranz für jede Sportart immer wichtiger wird, denn in der 
Summe sind wir alle ja EINE Gemeinschaft, nämlich die SV-Gemeinschaft. 
In diesem Sinne wünsche ich für 2019 allen Hundesportlern Gesundheit für Mensch 
und Tier, sowie immer viel Spaß und die erwünschten Erfolge beim gemeinsamen 
Training. 
 
Gabriele Kottsieper 
Beauftragte für Spezialhundausbildung 
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Züchtertafel 

 
Zwinger: „vom Falkenseer Stern“ 
Yvonne Steinborn-Bartsch, Hegelallee 3, 14612 Falkensee, Tel.:03322/1255001, Funk: 0177/5131370, 
Email: steinbornbartsch.yvonne@yahoo.de, Internet: www.vomfalkenseerstern.de 

 

Zwinger: „vom Frankengold” 
Frank Goldlust, Landsberger Str. 213, 12623 Berlin, Tel./Fax: 030 /566 90 17 

 

Zwinger: „von Honduras” 
Petra Schilinski, Dorfstraße 2, 15370 Petershagen, Tel./Fax: 033 439/162 52 o 0173/984 16 01, 
Email: Petra.Schilinski@gmx.de 

 

Zwinger: „vom Insulaner” 
Ingrid Kierszkowski, Eichhorster Weg 10, 13435 Berlin, Tel./Fax 030 /7918622 
Mobil: 0171/6559165 / 0171/6235191, Email: info@vominsulaner.de, http://www.vominsulaner.de 

 

Zwinger: „Zuchtgemeinschaft Lübars” 
Jens Weigelt und Heide Gansen, Straße 494 Haus 53, 13469 Berlin, Tel.: 030/40508990, Fax 
030/40508999, Mobil:0172/4024055, www.sv-zuchtstaette-luebars.de 

 

Zwinger: „von der Moritzburg” 
Heinz Richter, Hauptstraße 46, 14806 Mörz, Tel.: 03 38 43/403 94 

 

Zwinger: „von den Nieplitzwiesen“ 
Steffen Niedack, Neue Marktstr. 13, 14929 Treuenbrietzen, Tel. 033748/10151, Mobil: 0172/9445776, 
Email: joker0138@aol.com  
 

Zwinger: „vom Olwenhof” 
Gabriele Kottsieper, Olwenstr. 12, 13465 Berlin, Tel. 030 /40 63 24 19, Fax 030/40 63 24 09, 
Mobil: 01 72/391 97 42, Email: olwenhof@web.de 
 

Zwinger: „vom Priesteracker” 
Brunhild Weiß, Viktoriastr. 40, 16552 Mühlenbecker Land OT Schildow, Tel.: 03 30 56/227 46, 
Fax: 03 30 56/227 32, Funk: 0177/787 83 81, Email: brunhild.weiss@web.de 

 

Zwinger: „vom Ratsberg” 
Jürgen Fiebig, Lindenstr. 11, 17291 Prenzlau, Tel.: 0 39 84/50 16, Fax: 0 39 84/80 64 04 
Email: juergen@hundefiebig.de, Internet: www.hundefiebig.de 

 
 

http://www.vominsulaner.de/
http://www.hundefiebig.de/
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Zwinger: „vom schwarzen Waran” 
Sabine Gummelt, Weinberge 14, 15806 Zossen, Tel.: 01 77/270 01 60 Fax: 030/46 89 85 18, Email: 
s.gummelt@gmx.de, www.vom-schwarzen-waran.de  
 

Zwinger: „vom Tal der Quellen” 
Karin Pötzsch, Hauptstraße 49b, 14806 Mörz, Tel./Fax: 03 38 43/404 07,  
Mobil: 0172/956 99 44, Email: Karin-Poetzsch@web.de 

 
Zwinger: „op de Täppelberg“ 
Roland Focke, Feldstr. 18, 17309 Rollwitz, Tel. 03973/432580, Mobil: 0163/1314078, Email: 
roland.focke@web.de 
 

Zwinger „vom Treuenbrietzener Land” 
Mirko Kadach, Leipziger Straße 46, 14929 Treuenbrietzen, Tel./Fax: 033748/10045; 0174/9969459, 
www.treuenbrietzener-Land.de 

 
Zwinger „vom Uckerstrom“ 
Hartmut Rosenthal, Prenzlauer Str. 35, 17291 Nordwestuckermark, Tel.: 039852/70006, Mobil: 
0171/7292947, E-Mail: rosenthalh@gmx.de, Homepage: www.schaeferhunde-uckerstrom.jimdo.com  

 

Zwinger „von der Waldesruh” 
Frank Peter, Baumschulenweg 1a, 15236 Frankfurt/Oder, Tel.: 0335/544756 oder 0177/5670046 
Internet: www.von-der-Waldesruh.de 

 

Zwinger: „vom Wolkenstein” 
Gernot Wolkenstein, Charlottenstr. 60, 12683 Berlin, Tel.: 030 /545 52 97, Fax: 030/54 98 54 06, 
Mobil: 0174/9993388, Email: Zwinger@vom-Wolkenstein.de, Internet: www.wolkenstein.de 
 
Zwinger: „vom Zäschkenhof“ 
Eckhard Schulz, Atterwascher Str. 18, 03172 Schenkendöbern, Tel: 035692/440, Mobil: 0172/3711489, 
Email: zaeschkenhof@t-online.de  
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Erscheinungsweise/ Redaktionsschluss 
Online-News nächste Ausgabe: Juni 2019  
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